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ImperatiVo, frenar sistemas económiCos 
que destruyen al hombre _- -

+El siglo XX concluye con el estruendo de los cañones y los horrores de la guerm + Dificilmente queda a la humanidad 
crueldbd por conocer + ¿Seremos capaces de hacer del siglo XXI el primero _de paz y démocmcia en lll historia de la 
humanidad?+ Durante la década de los 80s bajaron los ingresos de los sectores bajo.s y medios, en tanto que el S% de 
la población que disfruta de los niveles más altos de vida, los vió incrementados+ En nombíe de la lucha contmla pobreza 

_se han justificado dictadilms y las más atroces violaciones a los derechos humanos+ El progreso tecnológico,juntoa 
una nueva conciencia politica, ha puesto en las manos del Hombre moderno una capacidad antes desconocida para 
érmdicar en plazos breves la pobrez.a del planeta+ Los avances amena1!Jn con desencadenar frustmciones profundas 
y peligrosas +Para que el siglo XXI sea distinto, el hombre debe estar en el centro de las politicas de desa"ollo +·Texto 
presentado por Fernando Zumbado, director regional para América Latina y el CaribedelProgmma de la ONU para 
el Desarrollo, en la Conferencia sobre Pobreza y Desarrollo Social, en-Oaxaca · 

2 de octubre en 
_ · · Querétaro _ 

.+La tarde de la IIUISacre en T/ateloko, en aquel1968, el miedo 
paralizó a la cúultul de Querltaro +El lranspol'tf y el cOJMrcio 
suspendió actividades ante u mi eventual reacción violenta de los 
estudiantesqueretanos,recuerdaMartínLariosGarcÚI +Hoylas 
universidades se detlú:an con más ah1iu:o a ctll'onar reinas que a 
ocuparse de la realúlotl social, sostiene el ex politécn~o y laoy 
asesor. gubernamental +Af1171U1 el esctilor Marco Antonio Ctun· 
pos que persiste enMéxicoelautoritarismoque causó/a IIUISacre 
del68 +La tarde del viernes 1 de octubre~ la ciudJul se SOtp¡.endió 
por el retomo de los estudiJintes a la vÚI pública: a 25 años del68 
y a 13 del movimiento normalista, regresaron con banderas 
negrasygritaron:+lnfOI'IJUICióndeGel'tll'doVá:quezyEnrique 
V anegas 

Eleq•lperepre~e~~~IYoMEIN-.t-«ur, ... derecll*eltnreoyel ... lolu 
••e lo Jla'edUa aNH a•pe611, por ...... vez COII8eCIIttra a el XV a.neo MI 
,.,._,. • QRñtan. u •trep, a a c:.vMo celellnü el %S ft .,.._IJn, 
esiiiVO a arwt ft ... Marle ReiJies. •nñl•te de la Up 
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Comunidad 
+ Escucha, hermano 

EduardoMendozaZarágoza 

¡Oh alegría desbordante! 
¡Oh tristeza tenebrosa! 
¡Oh tempestades interiores! 
¡Oh rayos que me deslumbran! 

Ese parezco ser 
• porque vivo de ropajes 
lleno de miseria, 
engañado por las apariencias. 

Con serena humildad 
desrubro mis lustrosos ropajes,. 
mis grandezas 
y mi ostenlosa falsedad; 

Toco fondo y veo mucho m~s: 
miseria, egoísmo, temor, soledad, 
toco más fondo y veo: 
inocencia, serenidad, sentido fraternal. 

Escucha hermano: .. 
te amo tanto, 
eón todas las fuerzas 
de mi debilidad. 

No a tu euforia 
o a tu tristeza. · 
Eres tú 

lf.. . • • 

a quten qutero. 

Hoy amaneció nublado, 
·pero hay una leve luz 
que brota de mi ser 
y que lo ilum·ina todo. 

Escucha hermano: 
esa suave fuerza misteriosa 
que fecunda 
y pacifi~ tod~ el universo. 

Observa esa sombra que no eres tú 
y ve como se extingue 
y salta tu milenaria fuente 
de .paz, alegría e inocencia. 

Haz saltar ese tierno niño 
y seamos inmensamente felices. 

Editorial 
Hoy, como hace 25 años 

La del68 es la historia de un poder intolerante, brutal e incapaz 
para escuchar a los jóvenes, que simbolizan la vitalidad, el 
entusiasmó y la renovación de un país. Pero es también la 
historia de. una esperanza que aún no muere. Las calles de 
México, igual que las de París, Tokio o Montevideo, fueron 
escenario de·la rebelión juvenil de los importantísimos sesen
tas, doloroso tránsito hacia nuevos escenarios de la humani- · 
dad. 
El2 de octubre de 1968 culminó, con una crueld¡td que nunca 

alguien ~rá justificar, una rebelión iniciada incidentalmente 
el22 de Julio anterior, pero que es menester encontrarle raíces 
de muclia mayor hondura. A 2S años de distancia; en un país 
todavía agraviado por esa paliza, es necesario ir más allá del 
lamento y de los mueras a la-tiranía. Es OPQrtuno revisar los 
saldos. 

Tras el68· México empezó a cambiar su JOStro político, 
aunque las condiciones de desigualdad e injusticia no sólo no 
han desaparecido sino 'que se han a~do. Tenemos un 
desastroso cuadro de miseria, y el desempleo -tal como lo ha 

Aqeles p•rdlua, vlaiJ8•tes de,. ... (1 de ec .. bre, 7 de b IIOdae) 

. .tt<Witido el mismísimo Banco Mundial-, s.e ha convertido en 
un mal endémico. Ha emergidoeoninusitadovigorla llamada 
sociedad civil, aunque et país sobreviva con una soberanía 
mefl!laday ame~da. México es otro, peros u alma no puede 
segwr enferma. · . 

El cntTeo semanal . 

Denuncian los "tó~mentos fisicos .Y morales;' en un· 
albergue de rehabili~ción de alcohólicos ~n SJR 

Sr. Director: Por Q1edio de ésta hago una 
denuncia en ~ntra c;le quienes resulten cul
pables de este delito inhumano: . 
Resulta que aquí en San 1 uan del Río'existe 

un albeigUC para rehabilitar a 1~ alcohóli
cos, ubicado en el fraccionamiento Valle de 
Oro y .ahí las personas que tienen la desgra
cia de ser internados con la esperanza de 
adaptarse nuevamente a la sociedad, se lle
van una gran decepción debido a· que quie
nes dirigen diclao·lugar abusan de su autori-
cfad·y dan sus ter.qñas a los in~rnos, basados 
en porquerias insalubres. por lo siguiente: -

l.- Los f~iliares llevan despensas deco
rosas y ahí sólo les dan sopa y frijplesaveoes 
en mal estado y lo mejor de la despensa solo 
ellos saben que rumbo toma. ¡Ah! me falta . 
decir que quien rehusa comer"tal manjar' es 

· sometido al cruel GaStigo de tomar los orines 
de los demás. 

2.- También '¡¡on ra}-Qdos de lá cabeza al 
ingresar. _ · . 

•3.- Uno de los internos es sólo un niño de 
,.• 12 años y es tratado como los ádultos, con . 

malos tratos y palabras altisonantes, tam
bién una pobre mt,tjerquedebido a su proble
ma esta ahí y de ella abusan sexualmente y 
no tienen el respeto que por ser dama se 
merece aún bajo las condiciones en las que 
se encuentra. 

4.- Los internos son amenazados ahí, si 
algun día llega algún inspector de la índole 
que fuera y si ellos hablan de sus tormentos 
morales y f~&ioos les puede ir mal. Lo mismo 
si al salir ellos hacen comentarios desfavora
bl~ pobre de ell05. Yo· quisiera hablar~ 

del asunto, pero antes quisiera que se hiciera 
. . una investigación y se¡Jarán cuenta que e.sto 

·que hoy anonimamente me atrevo a J"blicar 
es poco a lo que ahí dentro ~ vive. ~ 

Deseo hacer público que lo hago anónimo 
ilo por falta dé valor civil (eso me sbbra) 
sólo que lo hago para proteger a dos perso
nas qile de ahí salieron y me platicaron y 

de$ean estar en anonimato. • 
Por favor si al llegar ésta a. manos. de las 

autoridades competentes, les llega un poco 
-de ainor al prójimo, los motivo a hacer algo _ 
por e8tos hermanos nuestros caídos en tan .~ 
cruel desgracia. 

Noia · de la Redaccióli. Por pedido del intereaado, 
mantalemos m rac:iYa iu idmtidad. 

· Detnandan ·Ja intervención de Seguridad P-ública 
en dos. colonias del poniente de esta capital 

Sr. Director: Le solicitamos la publica
ción de la siguiente carta, enviada al: 
Cap. Adolfo Vega Moatoto 
Dir. Gral. de Seguridad Pública y Tránsito 
Presente. 

Los pobladores de las colonias 22 de 
Septiembre r Cruz de F"üego respetuosa
mente nos dirigimos a usted para hacerle 
las siguientes peticiones: 

1.- Que se tomen las acciones efectivas 
·para impedir, sin excepciones ni privile
gios, la entrada y circulación de vehículos 
de tonelaje mayar (trailers) en las colo
nias 22 de Septiembre y Cruz de Fuego. 

2.- Se haga respetar el límite de veloci
dad, en la carretera, sobre todo en las 
laterales, y especialmente por taxis y que 

·se controlen los vehículos que circulan 
con el escape abierto, particqlannente por 
las noches. 

3.- Se solicita que las rutas de transporte 
público pasen cerca-de la colonia 22 de 
Septiembre. · 

Nos ponemos a sus ordenes para colabo
rar en cualquier acción que sea necesaria. 

Habi~tes de las colonias %2 de 
Septiembre y Cnz de Fuego. 56 

firmas. 

Corrección: La AIQ 
agrupa a 296 empresas 

Nota de laRetÚicción: En la nota "Más 
flexibilidad y menos bur<icracia, exi
ge la Asoéiación de Industriales", pu-

. blicada en la edición anterior; enó• 
neamente se indicó que esta agrupa
ción patronal aglutina a 196 industrias 
locales. Fl número correcto es 296. · · -
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Violencia verbal contra el reportero gráfico de este semanario; consignas contra la prensa 

Comerci!lntes movilizados: unos denuncian ''ola de violencia'' 
en su contrá; otros se lanzan co~ntra ·quienes tomaron el Palacio 

Molestos porque la presidencia municipal 
se comprometió a resólver sus demandas 
"en 72 horas", y "han pasado ya más de mil 
800 horas de espera", miembros del Frente 
Independiente de Organizaciones Sociales 
(FIOS) tomaron, el miércoles 29 de sep
tieoíbre, la sede del Ayuntamiento del 
Centro, ubicada en Madero y Guerrero. En 
tanto, momentos antes de la ceremonia de 
lectura del II Informe del alcalde Alfonso 
Ballesteros, uñ días después, iniembros de 
ésta y otras organizaciones de comercian
tes irrumpieron en el jardín Guerrero, para 

·exigir respuestas y denunciar la muerte de 
dos compañeros suyos. 

Minutos antes de la llegada del gobema
dor del estado a esa plaza, se suscitó una 
trifulca de la que resultaron lesionados un 
agente de seguridad y tin fotógrafo de la 
presidencia municipal. En el acto, que fue 
convocado también para "decir basta a la 
difamación de la prensa, la radio y la Tv 

de a~iones" ha sido facilitada por "pe
riodistas sin una pizca de ética profesional 
que han lanzado una campaña de agresio
nes y difamaciones dirigidas desde las ofi
cinas públicas del ayuntamiento de 
Querétaroal éomercio popular, en busca de 
la discriminación social del pueblo hacia el 
ambulante, satanizándolos en espacios 'pa
gados' y denigrándolos peor que peligro
sos delincuentes". Al tiempo, a esos perio
distas "no los hemos visto decir esta boca 
es mía ante el gran cúmulo de injusticias y 
atropellos del pueblo". 

El Ayuntamiento de Querétaro, 
. "incumpliendo convenios que él mismo 
firmó, de promover la construcción de 
centros comerciales, se apresta a 'una ac
ción de desalojo violento y represivo al 
comercio popular''. 

Alrededor de las 2 de la tarde del jueves 
se presentó en la sede del Ayuntamiento el 
director de Desarrollo Político del gobier-

· vendidas", se lanzaron consignas contra 
los medios de comunicación, además de 
agresiones directas a reporteros y fotógra
fos presentes. Incluso, Jesús Ontiveros, 
reportero gráfico de este semanario -que 
desde la fundación de este periódico ha 
cubierto los actos de protesta de los comer
ciantes ambulantes- fue objeto de insultos 
por parte de algunos manifestantes. Entre 
los dirigentes que encabezaban la protesta 
se-encontraban: Sergio Jerónimo Sánchez, 
Rosalío Olguín y Pablo González- Loyola 
Pérez. 

E• eiJU'dill Gaerrero, alas 7 de la aodlé,Jaeves 1 de octabre. Alce.tro, el director de Desarrollo Polfdco, no es tata!, Martín G~tiérrez, ~m~, quien 
Martm GatWínz LedesiU. A 1a tzqalerda, e1 dlrigellte del FIOS, ~ JenSaao 8'adlez. . converso con Sergto Jerommo Sanchez, 

De acuerdo con un comunicado suscrito 
por la Unión de Comerciantes Felipe Carri
llo Puerto, la. Unión Corregidora, la Unión 
Conín y la Unión de Artesanos Urbanos 
.. Ollintonatiuh", el16 de septiembre falle
ció Ridel Ignacio González, quien luego de 
haber sido bateado én el abdomen el27 de 
junio por un "delincuente con credencial 
de la Policía Investigadora". Este hecho 
fue calificado como un 
"vil y vergonzante ase
sinato". 

"Fs nuestro deber 
de.nunciat ~to.._ porque 
no, queremos ser el 
proxtmo, menos que
remos que alguno de 
nuestros hijos ~ caiga 
como si fuera animal 
por la represton 
policiaca". La sanF 
corre ya en la herotca 
lucha del comercio 
ambulante, añade el 
escrito. 

Esta muerte, oontinúa 
diciendo, "se añade a la 
de Anastasio 
Campuzano Sánchez, 
fallecido en la comisa
ría municipal de Carri
llo Puerto". Esta "ola 

Aates de la llegada de los co~~~erdutes ... blllaates, ea el JU'dill Gaerrero se illstal6 ••• ••ltla.d de 
persoa•s -•ayorltarla•eate ••Jeres y altos- movlllzada por orpalzad011es ofldallstas. ~ 

dirigente del FIOS, sin llegar a acuerdos. Mientras el 
funcionario exigía, como condición para dialogar, el 
levantamiento de la protesta, el dirigente insistía en que 
primero se acordaran soluciones y luego se levantaría el 
movimiento. 

Gutiérrez Ledesma ofreció su intermediación ante el 
presidente municipal, pero Jerónimo Sánchez la recha
zó·porque "siempre nos hablan y nunca cumplen". Esta 
situación "ya no la podemos tolerar, y puede desencade
nar una ola de violencia", advirtió. 
'Gutiérrez Ledesma consideró "una total irresponsabi.

.lidad" asociar"hechos aislados (refiriéndose a la muerte ~ 
de dos comerciantes) con los poblemas del comercio 
ambulante". Admitió que uno de ellos cayó a manos de 
un !lgente de la Policía Investigadora "pero la justicia va 
a actuar contra el responsable, que es un individuo . 
particular''. En Querétaro, indicó, "hay estabilidad r 
paz, y el gobierno está resuelto a seguirla manteniendo' , 
y reconoció que detrás del fenómeno del ambulantaje 

Pq.sq q la e4giM 18 

Periodistas, altos, •ulfest..-aes poco aates de 1@ trlfllka. Ea el recudro .. o de los ageates 
de fiePrld~d. qae resalt61esloaado. e . . -

Sin solución en la Cooperativa 
de Radio taxis "25 de J olio" 

MiembrosdelacooperativadeRadiotaxiS 
"25 de Julio", denunciaron que la asam
blea que se realizarla~~ viernes 1 para que 
su ex dirigente Federico Cabrera Pérez 
explicara diversas anomalías, tuvo que 
ser suspendida y se presentaron brotes de 
violencia. FJ malestar entre 49 socios 

reside-en que el dirigente cambió, sin 
autorización, el reg¡men jurídico de su 
organización. 

La representante del gobierno estatal, 
Dora Leticia Nolasco, al considerar que 
no había condiciones, se retiró del lugar 
de la reunión. 
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Los avances en' tecnologías y comunicación amenazan con de'sencadenar frustraciones profundas y peligrosas 

. · Para que el siglo XXI sea distinto, el ho~nbre 
debe estar en el centro de las políticas de desarrollo 

Se acerca vertiginosamente el fin de siglo. F d z b d * 
Esta razón de calendario ha servido para ernan o um a o educaciónesotrad~la~cla~esparadesterrar 
alentar muchas reflexiooes sobre Jo que han frooteras son precisamente estos tres retos la pobreza. Es el pnnCJpal mstrumento para 
sido estos cien años y también para especular políticos que son Jo que, al resolverlos lograr resultados duraderos en ellarg.o pla-
sobre cómo podría ser diferente el siglo por exitosamente, podrían canibiar en forma deci- zo. No obstante, llama mucho la atenCJ ón en 
venir. De la centuria que termina tres cosas, si va el curso de la historia. la pobreza m~erna el q~ los P'?"res de hoy 
dirfa yo destacan como los esfuerzos políti- .ECONOMIAS QUE DESTRUYEN AL sean mucho mas cultos e mstru1dos que sus 
cos centrales de los pueblos del mundo. Son HOMBRE mayores. Es una paradoja que invita a la 
tres anhelos que aparecen como reflexión. Los niveles de escolaridad han 
irrenunciables en todos los confines del pla- Pocos son ahora los que creen que el creci- mej<?rado en la m~yor~~ de los país~s. Los 
neta: me refiero·a la lucha con coosolidar la miento ecooómico tienen reglas propias que medios de comurucaCJon han amphado el 
paz, a los esfuerzos para robustecer las siste- no han de ser perturbadas. Aspiramos más horizonte del hombre común. 
mas democráticos de gobierno y a los inten- bien al logro de un desarrollo humano P.ero est.os avances no han redundado en 
tos por disminuir la pobreza que sufren mi- sustentable, doode cada generación satisfaga meJores m veles de 
llones. sus necesidades presentes sin incurrir en deu- vida. Por el contrario, amenazan con deseo-

Estos cien años no han sido de paz. Vi vi- das que no puedan ser resarcidas. Creo que la cadenar frustraciones profundas y peligra-
mos dos guerras mundiales e incontables Cumbre de la Tierra que tuvo 1 ugar en Río de sas. No bast~, por lo tant.o,. con u.na ~breza 
conflictos bélicos en las distintas regiooes Janeiro y a la que asistieron más de cien Jefes más esclare~da .. -!foy es 1mpres<;~nd1bleuna 
del mundo. Hemos conocido de los intentos de Estado o de Gobierno marcó un hito para mayorcapaCJtaCJooparael trabaJO, deacuer-

" por exterminar pueblos enteros y también de decir que si el curso de la humanidad no lo do a los requerimient~ de socie~des como 
1~ bomba at?mica que hizo explosión en dos fijamos en función de valores compartidos, las ~uestras, que l.'reCJsan de ~eJorÍas sus-
CIUdades. D1ffcilmente queda crueldad marcharemos rápida¡pente hacia la t~':'CJales en su cahdad productiva y campe-
por conocer. Sabemos, también, que parte autodestrucción del planeta. tihva. 
Importante de las guerras fueron provocadas Pero_si vamos a trabajar unidos para que no In~er~r en el, ~ombre req~iere de un gol pe 
por los pue,bl<?s que gazaban de mayor bien- pueda' economía alguna marchar dejando el de asalariados bajaron en sus niveles de vida. de tim~n pohhco: T~abaJar par~ que las 
estar econormco y del disfrute de culturas árbol caído sin sentido ¿por qué hemos de Ladécadadelosochentamostróencasitodos oportumdadessed1stnbuyans1gruficatener 
respetables, por lo que la barbarie de la permitir que marchen las ecooomías dejando los países un descenso de los ingresos de los una visión de sociedad justa doode las des-
guerra no es característica que pueda a tri- al hombre destruí do? ¿al hombre sin oportuni- sectores bajos y medios. Al mismo tiempo, el igualdades deben necesariamente disminuir. 
buirse sólo a los pueblos más pobres. dades para su desarrollo?, ¿al hombre pobre? ingreso aumentó en los estratos que reúnen al ~e trata de una verdad .no sólo para la vida 

Este siglo parece concluir coo el estruendo No es posible permitir una marcha econémica 5% de la población que disfruta de los niveles mterna de los pueblos smotamb1én para que 
de los cañooes y los horrores de la guerra. del mundo que sea insensible a los valores que más altos de vida. Se diseñaron políticas socia- el orden internaciooal sea más favorable a la 
¿Seremos capaces de hacer del siglo XXI el busca¡pos compartir. En la política para que les compensatorias o de impacto sectorial para paz del mundo. CoJ? todo lo que hemos 
primero de paz en la historia de la .humani- haya paz duradera hay un momento en que la llegar a los más pobres, pero estas se siguen avanzado en la técruca para enfrentar los 
dad? · fuerza de la razón se coofunde coo aquella del mostrando insuficientes. Sobre esto existe un problemas de la pobreza no existirá jamás 

También estos cien años han tenido como corazón. Los valores del espíritu no son dife- cierto consenso en la actualidad: la pobreza no una solución mágica. Requeriremos de la 
característica la lucha def hombre por su rentes a los dictados de la ciencia cuando se será desterrada, mientras no haya un esfuerzo solidaridad, de aquel esfuerzo común que 
libertad política, por establecer democracias construye la paz, cuando se establece la demo- serio para discutir y diseñar políticas integra- obliga a dar más a quien más tiene. La 
confiables. Han sido afectados pueblos cracia, cuando se desea seriamente disminuir les de desarrollo. Pero ni siguiera esto es sobrevivencia del planeta que depende de 
industrializados y pueblos en desarrollo. Con la pobreza. Creo que por estas razones ha enteramente suficiente. No se trata de cual- cómo cuidemos los equilibrios ecoló,gicos 
el iin de la Guerra Fría parece resurgir una tenido tanta aceptación la Cumbre Mundial quier forma de desarrollo, sino de un desarro- .dependerá de acuerdos solidarios. Coo ma-
gran oportunidad para que Jos pueblos cons- que habremos de celebrar sobre Desarrollo llo en que los hombres y mujeres sean el yor razón ésto es váJido para la pobreza. 
truyan sus democracias. En América Latina y Social en Dinamarca. principio y el fi11, es decir, de un desarrollo No es posible que países en vía de desarro-
el Caribe tenemos un ejemplo espectacular Esta reunión de México es un testimonio de humano. llo se les cierren mercados o se les cobren 
de cómo sus pueblos mtentan aprovechar esta .nueva forma de hacer política doode el Mirados los proéesos ecooémicos a la luz-de altos precios por. nuevas tecnologías. Son 
mejor la libertad para coostruir democracias rumbo es fijado por Jos sentimientos y por Jos los postulados del desarrollo humano, apare- muchos los cambios que deben hacerse con 
políticas. . . conocimientos de Jos hombres. Aquí se suma cen también tres campos como prioritarios prootitud si queremos de verdad asegurar 

Tenemos casi tantos caminos diferentes para coostruir futuro, y para cambiar rumbos para políticas novedosas: ampliar y diversificar que el siglo XXI sea diferente. Que la pobre-
hacia la democracia como países existen en la el elevado nivel académico y la competencia los empleos, expandir y modernizar los servi- za genera pobreza es cada vez más un hecho 
región. Se busca extender la democracia de técnica de los reunidos en esta Conferencia cios sociales, y educar a la población y formar imposible de negar. Soo cada vez menos los 
las maneras más diversas y con las alianzas sobre Pobreza y Desarrollo Social. recursos humanos. · hijos de familias pobres lo que logran dejar 
más impensadas. Es hoy un lugar común afirmar que la pobre- la pobreza. Las solucioness paternalistas que 

Se trata de un camino plagado de obstácu- zarepresentaunaherenciahistóricadéAméri- EL HOMBRE, EN EL CENTRO DE _ buscaban dar solución a este problema des-
los,per~lleno·deesperanzaporquesetratade ~Latina, y por lo tanto, que su superación LAS POUTICAS DE DESARROlLO de el Estado terminaron por agotarse una 
oportunidad sin 'par para ganar el disfrute de . sólo será posible· mediante un esfuerzo soste- tras otra. La participación de la ~ente en la 
la libertad política. ¿Seremos capaces de nidos durante décadas enteras. Se trata de una El problema del empleo no se refleJa entera- solución a sus problemas, en la busqueda de 
hacer del si $lo XXI el primero de democracia verdad a medias, y a fuerza de repetirla, llega mente a través de los métodos habituales de un mejor destino es esencial. 
en la histona de la humandidad? a poner en segundo plano un hecho medición. Basta recorrer cualquier capital la- Es hor_a de cambio y de retos a las imagi-

La tercera gran característica de este siglo indesmentible: que el progreso tecnológico tinoamericana para darse cuenta de la magni- nación. Por esto es que considero de la 
es la pobreza. Millones y millones la han junto a una nueva conciencia política ha pues- tud que ha adquirido al sector informal urba- . mayor importancia este encuentro en Oaxaca, 
sufrido en todos los continentes. En nombre to en las manos del hombre moderno una no. Esto revela que muchas veces no es. sufi- esta hermosa tierra donde confluyen Jos 
de combatirla se han justificado guerras, eapacidadantesdesconocidaparaerradicaren cienteelenfoquecuantitativoparamedirlo.Lá pueblos mixtecos-zapotecas. Es necesario 
dictaduras y hasta las más ~troces violacio- plazos menores la pobreza del planeta. tarea del momento no es sólo aumentar los discutir con seriedad cómo es que se requie-
nes a Jos derechos humanos. Hemos sido Es por esto que el tema tiene una coonota- empleos, o pooer en marcha programas de re valor para poner Jos problemas en vías de 
testigos de cómo gentes desposeídas han ción antes desconocida. Además de interpelar emergencia para ello, sino buscar formas efi- scllución. No se busca una nueva retérica 
atravesado océanos, cordilleras y desiertos a la coociencia moral del hombre cooteuipcd- caces para mejorar su calidad, para proteger el sino soluciones coocretas a los problemas 
para encootrartrabajo, para sobrevivir. Nues- neo, lo desaffa a hacer política de resultados trabajo, para velar pa los sistemas de contra- reales. 
tra Amériea ha recibido, en este siglo, millo- concretos, proot~ ymedibles. Se puede coos- taci(n de la mano de obra, para flexibilizar la La oportunidad de forjar un mundonuevo 
nes de hombres y mujeres venidos con ham- tatar que en Jos últimos diez años Já produc·- gestioo de las empresas, pero considerando dependerá del uso que demos a la libertad, 
bre y miedo. TJIIlbién hemos visto partir a ción y las exportaciooes de la región se han también la seguridad de los trabajadores. de cómo distribuímos el poder. La pri-mera 
much~ de los nuestros buscando _su tierra incrementado; las innovaciones en los proce- En los años recién pasados se ha visto la 4istribución de poder, aquella que es bá.sica 
promet1da en otros lares. ¿Seremos capaces sos productivos y en los métodos de trabajo tendenciaaasociarindebidamentelamoderni- para construir paz, para coosolidar demo-
dehacerdelsigloXXIelprimerosinpobreza handadolosresultadosesperadosenelcampo zación con la reducción de las funciones del cracia y para erradicar pobreza, es invertir 
en la historia de la humanidad? técnico. La pobreza, sin embargo, no ha sector estatal. El resultado ha sido un deterioro en la gente Jos recursos necesarios que per-

EI aumento de la guerra sólo ha servido disminuí do. Por el _ contrario los pobres son alarmante de los servicios de salud, incluso en mi tan propiciar igualdad de oportunidades. 
para consolidar la vocación por la paz. El más· numerosos. A los tradicionalmente países que habían realizado grandes esfuerzos Pooer a la mujer y al hombre al' centro de 
abuso cootra la libertad sólo ha logrado a u- excluí dos se han sumado, nuevos pobres, arro- en ellos; la carencia de vivienda digna para la tódo esquema de désarrollo es el punto de 
nar esfuerzos en favor de la democracia. El jadosa esta·situaciónporefectodeopciooesde familia o la postegación del necesario partida para marca la diferencia que busca-
crecimiento de la-pobreza sólo nos lleva a modernización productiva que no r.epararoo equipamiento urbano y comunitario, que resta mos para Jos próximos cien años. 
encontrar, con más determinación, un cami- suficientemente en el ser humano. oportunidades de uso del tiempo libre o de 
no de desarrollo humano. Se puede comprobar hoy que aumentaron desarrollo cultural, y coovierte a los barrios 

Este desarrollo humano junto a la paz y a la Jos pobres,-arrojados a esta situación p01' efec- pebres en cuna de la delíncuencia. La inver-
democracia soo cooceptos indisolubles para to de opciones de modernizacioo productiva sión en capital humano es hoy una tarea inelu-
ese mundo planetario que podría ser el siglo que no repararoo suficientemente en el ser dible.del Estado moderno y democrático. Tam-
XXI. humano. bién, es un mand_ato para el sector privado en 

No es un accidente que las primeras causas Se puede comprobar hoy que aumentaron todas sus actividades. 
qúe queramos emprender por encima de las los pobres en las áreas urbanas. Que millooes E11 esta perspectiva, la transformación de la 

Director Regional para América Lati· 
na y el Caribe Prognup.a de las Nacio
nes Unidas para el Desarrollo 

lntérvención en la Conferencia sobre Po
breza y Desarrollo Sociill, en Oaxaca, el 8 
ele septÚ!mbre ele 1993. · 
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A mujeres, la mitad de los pUestos 
_, ? - electorales, proponen 

SharaM artínez Vara 
Coordinadora Queretana de la campaña Ganando Espacios 

Por largos años se pensó erradamente que 
la~ política sólo era asunto de hombres. 
Esta actitud sexista que excluyó a las 
mujeres se ha ido modificando poco a 
poco, debido a la lucha y demandas de 
mujeres mexicanas. El artículo 4o. Cons
titucional reconoce formalmente la igual
dad entre hombres y mujeres, pero la 
realidad presenta distintas formas de dis
criminación: de tipo económico, social, 
cultural y político. 
Como ejemplo indicamos que más de la 

mitad del Padrón Electoral, el 56 por 
ciento, corresponde a mujeres. Sin em
bargo, el número de mujeres que ostentan 
cargos de representación popular es míni
m o. 

La consulta de la realidad política ilus
tra que únicamente en nueve estados de la 
República hay mujeres al frente de alcal
días. 62 mujeres como presidentes muni
cipales de un total de 2 mil389 alcandías. 
En la instancia del Senado de la Repúbli
ca encontramos a sólo a tres senadoras en 
una Cámara que se integra con 64 miem
bros. En el Congreso Federal hay 39 
diputados dentro de un total de 500 dipu
taciones. 

Hasta aquí hemos mencionado algunos 
casos recientes de discriminación políti
ca hacia las mujeres. En la reVisión de los 
hechos históricos, en la última década, 
México sólo ha tenido un 10 por ciento de 
mujeres con puestos de decisión guberna
mental. 

En relación al estado de Querétaro sólo 
el 2 por ciento de los cargos de mando 
correspondeamujeres. Yenelámbitodel 
Congreso Local únicamente hay dos di
putadas en un Congreso integra~ por 21 
escaños. En Querétaro es mínimo o casi 

. nulo el.Qúpl~rode mujeres que son postu
ladas para ocupar cargos de elección po
pular: como presidentas municipales, di
putaciones, candidatos al Senado, a la 
Jefatura del Estado. 

En este entidad queretana un gran nú
mero de mujeres particiPa-n en sindicatos, 
sin e.-~bargo muy pocas acceden a cargos 
de mando en estas órganizaciones. Asi
mismo, hay numerosas mujeres que par.: 
ticipan en las organizaciones sociales, en 
colonias populares, de vendedoras y ven
dedores ambulantes, pero eomo siempre 
las organizaciones son dirigidas porhom
bres. 

De esta manera podemos afirmar que 
los espacios de participación política y 
sociales han sido limitados para la mujer 
mexicana. En base a este punto de refe
rencia, en vísperas del nuevo milenio, las 
muj~res nos proponemos participar y cons
truir nuevas relaciones en el quehacer 
político para oonstruir una sociedad real
mente humana, con una igualdad efectiva 
entre hombres y mujeres, por el bien de la 
democracoa y de nuestro país. 

Pero ello, en la actual _coyuntura, es 
necesario dar pasos seguros hacia una 
Reforma Política Electoral a fondo, para 
que cobre realidad la participación políti
cá y democrática de la sociedad'civil e 
incluya efecti:vamente a las mujeres. 

Son tres los objetivos que debe perse
guir la Refgrma Política Electoral nacio-

nal y estatal: 
1.- Impulsar la participación activa de las 

mujeres en condiciones de igualdad con los 
hombreS. Esto quiere decir fomentar una 
cultura política que resalte los derechos 
políticos y sociales de las mujeres. 2.- La 
gana tía del sufragio y el respeto irrestricto 
a la voluntad popular. ~.-Impulsar efectiva 
y conscientemente la transición democrá
tica en México. 

Para alcanzar estos objetivos se requiere: 
a). Que la reforma política permita y asegu
re un proceso electoral confm ble y transpa
rente, para toda la población. b). Que las 
condiciones electorales se desarrollen en 
condicioes mínimas de equidad: 50 por 
ciento hombres y 50 por ciento mujeres; los 
partidos políticos deberán presentar en sus 
listas de candidaturas para los distintos 
puestos de elección popular, un 50 por 
ciento de mujeres. e). Poner fin a un 
conjunto de irregularidades que afectan a 
un elevado número de mujeres queretanas. 
En especial en los renglones de Educación, 
Salud, Participación Politica, Vivienda, 
Empleo, Violencia. 

En la esfera de la Educación es urgente 
reducir el índice de mujeres analfabetas en 
Querétaro ( el65 por ciento de las personas 
que no saben leer y escribir:, son mujeres). 
Resulta necesario e indispensable que las 
mujeres queretanas se les capacite para 
tareas productivas. En el área de Salud 
resulta necesario y urgente ampliar la co
bertura de los servicios médicos materno 
infantil. 

En relación a la ·participación política y 
social de las mujeres, los partidos políticos, 
sindicatos y demás organizaciones socia
les deberán respetar y garantizar la partici
pación de las mujeres en condiciones de 
igualdad. Con respeto a la Vivienda, que se 
otarguen a mujeres cabeza de familia en las 
mismas condiciones en que se otorga la 
vivienda a los hombres. 

En relación al empleo, la marginación de 
la mujer qüeretana ha llegado a grado tal 
que de las 73 mil mujeres trabajadoras, 25 
por ciento, reciben menos de un salario 
mínimo. Al respecto se requiere que los 
diferentes órdenes de gobierno actúen para 
ue termine la marginación salarial de las 
mujeres trabajadores. 

Esta acción se debe de dirigir hacia las un 
mil mujeres trabajadoras queretanas que 
no reciben pago algudo dentro de negocios 

o empresas familiares. 
Resulta imperativo erradicar los índi

ces de violencia física y sexual en 
Querétaro, ya que en 1990 se registraron 
398 delitos sexuales en contra de mujeres 
y menores de edad. 

Frente a estos aspectos relevantes de 
nuestra realidad, proponemos: 

1.- Que los Organos Electorales sean 
independientes e imparciales. 

2.- Que los Consejos Locales y 
Distritales se integren por: a). 10 Conse
jeros Ciudadanos, 5 hombres y 5 mujeres 
b). 2 representantes por cada partido po
lítico, un hombre y una mujer. 

3.- Que los altos funcionarios de las 
distintas instancias electorales, estén re
presentados por la mitad de hombres y la 
mitad de mujeres. · 

4.- Los integrantes de las Juntas 
Distritales Locales sean designados den
tro de los miembros del Servicio Profe
sional Electoral en una proporción de un 
50 por ciento para ambos sexos. 

5.- Los consejeros locales y distritales 
sean presididos por un consejero ciudada
no, con el 50 por ciento del tiempo esta
blecido para una mujer y la otra mitad del 
tiempo para el hombre. 
6.- Que el Registro Electoral sea órgano 

desconcentrado del Instituto Federal Elec
toral (IFE), que esté formado por un 
consejo técnico directivo, una comisión 
nacional de vigilancia, los delegados lo
cales distritafes y municipales, del Regis
tro Federal Flectoral. Así como por el 
Director General, donde el tiempo de 
gestión será compartido en un 50 por 
ciento por un hombre, y un 50 por ciento 
por una mujer. En las otras instancias se 
integrarán con el 50 por ciento de muje
res. 

7.-lmpulsar un padJón Electoral y LiA
tados Nominales de Flectores, real y 
consiable. Donde los Centros de Cómpu
to y el Centro Nacional de Consulta Ciu
dadana este integrado por el 50 por ciento 
de personal femenino y el otro por 
marculino. 

8.- Que en el Procedimiento Electoral 
se integre un Tribunal de Cuentas, como 
órgano autónomo con pen;onal capaci.ta
do en un 50 por ciento femenino y 50 por 
ciento masculino. Personal nombrado por 
los representantes de cada uno de los 
partidos políticos. -

Po.e~~da prese~~tllda e~~ la IV sesl6a del ForoCiadadaao pan la Reforma Electoral, el JO deseptleatbn!. 

Creció el PAN gracias al clero y 
la clase media-alta; Braulio 

García Alcocer, en 
favor de plebiscitos y 

referen-dums 
En la penóltiDJa audiencia del Foro Ciudadano, 
realizada en esta capital el jueves 30 de sep
tiembre, fueron expuestas diez propuestas en 
tomo a la reforma de la legislación electoral. 

Fl director de la Facultad de Derecho de la 
UAQ, Salvador Garcfa Alcócer, planteó la ur
gencia de que los partidos poUtiros promuevan 
un mayor acercamiento con los gl'upos de opi
nión" a fin de que "resurjan en la vida política 
del país'', y se pronunció por que se considere 
"como posibilidades jurídicas aceptables en la 
ley, el referendum, el plebiscito o la consulta 
popular". Mientras tanto, Braulio Guerra Malo, 
ex rector de la UAQ, ex alcalde de Quer~taro y 
actual presidente de la Gran Comisión de la 
Cámara de Diputados local, advirtió que '1a 
historia nos enseña que los movimientos socia
les, generalmente de la clase media, son los que 
han constituido el principal factor de desestabi
liiación del sistema político mexicano desde 
principios de este siglo hasta nuestros días, por 
lo que -añadió el legislador- habrá que estar 
muy atentos a su actuación en los próximos 
comicios: ¿la sociedad se inclinará por el 
regimen de partidos actual o los movimientos 
sociales nos rebasarán?''. 

Guerra Malo planteó que los partidos de 
oposición en México ''han subsistido gracias a 
un sistema muy pecUliar, que combina el de 
representación mayoritaria y el de representa
ción minoritaria", y sostuvo que "tiltimamente 
el PAN ha avanzado debido principalmente .a su 
asociación con la llanJada clase media alta y el 
clero". Fl resto de ponencias insistieron en la 
necesidad de dar mayor autonomía estatal ante 
decisiones centralistas en materia electa:al, y 
se planteó facultar a la Coolisión. Flectoral <!el 
Estado para que califique elecciones de diputa
dos y ayuntamientos. 

Aprendiendo a ser 
padres 

Objetivo: Conocer la complejidad de la 
dinámica familiar a fin de poder identificar 
las disfunciones de su familia. 

Temática: 
1 Nadie tiene la culpa 
11 Los comienzos de la familia 
111 Fl nacimiento de los hijos 
IV La comunicación 
V Cidos evolutivos de la familia 
VI La adolescencia 
VII La or~ción familiar 
VIII Familia y trabajo 

Comienzo: Lunes 18 de octubre de 20 a 22 
hrs. Sólo los lunes, hasta el 13 de diciembre · 

Costo: N$ 200.00 por persona 
300.00 por pareja 

Maestros de la UAQ 50% 

Impartidos por: 
. Dra. Oiga NeUy S41tclt~ Dlaz. 

Terapeuta familiar 
Egl'esada del Instituto Latinoamericano de 
Estudios de la Familia (ILEF) México, D.F. 

Psic. Alicia Vega Alvanz 
DiploDJada en sexualidad humana, egl'esada 
de la UAQ. 

Inrormes: 
Fray Toribio de Benavente No. 22-4 
Col. Cimatario 
Tel: 12-68-46 
de 16:00 a 20: hrs. 
Lunes a Viernes. 
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La democracia 
llanta a la 

puérta del Tri 

PANORAMA POLITICO 

·' AlfonsoJuárez· 

- ¡A-le-lu-ya! ¡A-le-lu-ya! (Con coros de 
los niñitos cantores de Viena). ¡El dedazo 
ha pasado a la historia! ¡El destape se hará 
democráticamente! ¡Las pasarelas queda
ron atrás! ¡Los tiempos políticos han cam
biado! ¡El fiel de la balanza ya no tendrá 

•vela en el entierro! ¡Las bases partidistas 
, decidirán libremente y escogerán "al me
jor hombre"! 

- ¿Y eso, cómo lo sabes, compadre? 
¿Estarás hablando de Tarzania? 

- No, compadre. Fidel "el inmortal", 
acaba de declarar (frente a 150 mictófonos 
y diez cámaras de tevé): "Ya no seré el 
mandadero del destape ... (zzzzzzz). Así 
tendré más tiempo de echarme un 
coyotito ... (zzzzzzz). ¿Eeh? ¡Ah, sí! Les 
decía que el pacto ... digo ... ¿Qué me ha
bían preguntado? Bien: el candidato para 
la grande por el Tri, será nombrado en una 
convención nacional por la militancia por 
decisión unánbne, pues los tiempos polí
ticos ya los alargaron". 

- Bastante coherente, compadre. 
-Y _siguió diciendo: "('b.zzzzz) La ca-

nasta básica convocará, es decir, el partido 
lanzará la convocatoria para la fausta cele
bración de la asamblea nacional, en donde 
las bases acordarán ahí, a qué candidato 
apoyarán, tomando en cuenta quién es el 
más adecuado para desempeñar el cargo". 

-¿No se mosttó reticente don Fidel? 
- Al contrario, compadre. Ni jiarecía 

prinosaurio. Ahí mismo reitero que el 
destape ya pasó a la historia de la picares
ca kafkiana. Los tiempos modernos nos 
marcan otro derrotero·rumbo al siglo XXI. 
"La designación será de otra forma", pun
tualizó. Entonces -preguntáronle-, ¿ya no 
va a ser usted el des tapador oficial? "No. 
Mejor quiero mi cocol y merendar mis 
chopitas ... eeh ... quise decir que, el desta
pe no lo vamos a hacer como antes. Ahora 
lo haremos cuando el partido convoque a 
su convención y se acueroe allí ll qué _ 
candidato se apoye". 

-¡Ah, bárbaro! ¿Qué más le preguntaron 
al centenario, compadre? 

En proa:sos anteriom;, el Partido Revol; 
cionario Institucional primeramente presen
taba a su8 candidatos y basta posteriormente 
conformaba sus plataformas electoral~ sin 
embargo esta situación pam:iem ser que 
pretende cambiar y primero será la platafor
ma pam después presentar al candidato. 

En este contexto se encuentm trabajando 
la fundación Cambio XXI que dirige el 
senador suplente ~POLDO PERALTA 
NA V ARRE1E, quien ha gestado de análi
'sis y aportaciones pam la implementación 
de dicha plataforma, además de los OJ-ganis
mos sectoriales del partido tricolor y mili
tantes distinguidos. 

Entre esos militantes distinguidos se en
cuentmlosex presidentes municipales, quie
nes en una reunión que sostuvieron en la 
semana que concluyó, propusieron que se 
incluyem en las propuestas de campaña que 
se avecinan, las municipalizaciones se Se
guridad Pública y el suministro de agua 
potable, bandeJaS que en contiendas ante
riores el Partido Acción Nacional ha ~iza
do. 

Hay que recordar que incluso la adm.inis
tmción municipal panista de San Juan del 
Río~. que encabezo SALVADOR OLVERA 
PEREZ, no tan sólo presentó la opción como 
bandem política, sino incluso la hizo reali
dad hace poco más de un año, creando La 
Junta de Agua Potable y Alcantarillado 
Municipal dirigida actualmente por 
SAMUEL TOV AR HELGUEROS, reci
biendo dicho or-ganismo la tmsferencia de 
los sistemas que opentD en ese municipio, 
DO obstante la oposiciÓJl de EMlllANO 
RODRIGUEZ BRISENO actual Vocal 
Ejecitivo de la COmisión Estatal de Aguas 
de Gobierno del Estado. 

La propuesta formulada PQr los ex presi
dentes municipales, si bien es cierto se 
circusncribe dentro de la próxima contienda 
electom~ donde se pretende ambatar ban
deJaS a los partidos de oposición, tuvo su 
oposición a lo interno, ya que incluso se 
sabe se sabe que el ex edil MANUEL 
CEBAILOS URUETA, quien pidió linea 
en el primer nivel del gobierno es tal, estuvo 
renuente pam signar el documento que lo 
contenía, aún cuando finalmente sí suscri
bió el mismo. 

Otras propuestas formuladas por los ex 
presidentes municipales priistas, fue que lós 
ayuntamientos sean qui~nes tengan las res
ponsabilidades de autorización de cambio 

- Pues, si le gustaría presidir el congreso 
del trabajo._ Y respondió: "Eh che che ... 
¡e ¡ff-coff! Sería un gran honor asumir la 
presidencia de la república, digo, del CT, 
aunque no se ha decidido nada al respecto, 
esperamos que su actual dirigente, que 
está enfermito, no se petatee": 

de uso de suelo, facultad que actualmente 
unicamente está reservada al ejecutivo esta
tal y además también el que tenga la facultad 
de concesión de licencias de expendio de 

- bebidas alchólicas en sus diversas ramas. 

- ¡Ah, qué don Fidel! Compadre ... 
- Y continuó con sus confidencias de 

adolescente: "Ya no nos corresponde ha
cer el destape (¡Sniff!), tiene que ser una 
decisión U·B'·ni-me ~insistió-". Y uno de 
esos reporterds molones, machacó: -Aun
que en años pasados usted lo ha dado a 
conocer. Y el jerarca, sin perder el sueño, 
replicó: "Eran otras cosas. Los pintores
cos tiempos otrora destapa torios han cam
biado. Se han ido para siempre. La demo
cracia llama a la puerta del nuevo milenio. 
Y yo quiero ser testigo de tal epopeya". 

-¡Qué hermoso, compadre! ¡Qué mara
villa! ¡Hasta me dan ganas de llorar! Y por 
cierto, ¿Qué ha dicho de esto don Nando 
Jarana? 

-~p! Creo que le aplicaron la ley 
mor: • ¡Pobre pato! (¡cuá-cuál). 
-¡La desmodernización sigue su marcbat 

¿No, compa? 

- Desde luego la propuesta priista, como ya 
lo dije no dejó satisfechos a algúno que otros 
funcionarios, quienes incluso recomenda
ron que se diem a conocer el acuerdo a la 
oposición pública en una manera "tamisada". 

2 DE OCTIJBRE 

A F,I" de la cercania con la ciudad de 
Mexico, elMovomientoEstu~til de 1968, 
poco o nada incidió en laciudaddeQuerétaro 
Y. en su .U niv~rsidad, donde si acaso algúnas 
slDlpatias salieron para los llamados Comi
tés Nacionales de Huelga. 

Quienes ~ simpatizaban con el Movi
miento Estudiantil, fueron los hermanos 
HUGOyEDUARDOSANCHEZVBEZ, 
así como AL V ARO ARREOLA V AIDEZ 
actual funcionario deJa Secretaría Estatal de 
Educación, quienes realizaron algunos 
mítines informativos. 

Donde también quiso prender el Movi
miento fue en la Escuela Secundaria Técni
ca N11 59, donde se pretendió llevar mucha
chitos adolecentes en apoyo al movimiento, 
pero finalmente no consiguieron su fin, ya 
que para entonces los padres de familia se 
habían percatado del riezgo que pudiemn 

José Alfredo Bote/lo Montes 

+ Se preparan los prlfstas 
+Toman banderas baqulazules 
+Trabajan en la plataforma ~lec· 
toral 

r•do poc10 utes del arribo de comerdaates 
ambalutes el JO de ~epttembre 

correr sus hijos. 
En la universidad llegaron a opemr en esas 

epocas una o dos célul,as de las llamadas 
comunistas, así como comunidades base, pero 
más que nada en aJaS de un ldelismo juvenil, 
más que como respuesta a un adoctriruudiento 
de izquienla. · 

Hoy a 25 años de la noche trágica de 
Tiatelolco, aún existen muchos puntos obs
curos 9ue no se han resuelto y por lo mismo 
se ha IDlpulsado una llamada Comisión de 
Verdad, que pretende precisamente la aclara- . 
ción de los mismos. 

Muchos inocentes murieron en Tiatelolco, 
pero quienes fueron los vivillos que aprove
charon su sangre y hoy han transitado hasta 
por cargos de responsabilidad pública, ojala 
que en algún día se pudiem coner la venlad de 
esos acontecimientos. 

ANIVERSARIO 

El Segundo Aniversario de la toma de protes
ta del Ejecutivo Estatal fue conmemomdo por 
el titular ENRIQUE BURGOS GARCIA, 
con los periodistas que cubren la fuente de 
~obierno y co_rresponsales, donde manem 
mformal y abierta habló sobre sus 

cumpla con la voluntad popular, de tal ma
nera que "el que penlió, penlió y el que 
ganó, ganó". 

Posteriormente, el gobernador presidió 
un análisis de las acciones de la corregidom, 
dondeintervinieronlosresponsablesdedis
tintas esfeJaS gubernamnetales y luego hizo 
un recorrido por diversas obJaS que se están 
ejeeutando en la capital del estado y ya por 
la tarde presidió un reunión de tmbajo en 
Pinal de Amoles con los ediles de la región 
sermna pam analizar la situ,ación de esa 
porción de nuestro estado, por los daños 
causados del humcán Gert. · 
As~ con trabajo, como su estilo, el gober

nadorENRIQUEBURGOSGARCIA, cum
plióelsegundoaño de cuando tomó poseción 
en su encargo municipal. 

DE TODO UN POCO 

La semana anterior estuvo llena de infor
mes de presidentes municipales, donde pudo 
constatar de manem somem cual la situa
ción que se guarda en el estado ... Los que 
mayor ezpectativa causaron fueron sin lu
gar a dudas el del doctor ALFONSO BA
ll.ES1EROS NEGRE1E y el de SAL VA
DOR OL VERAPEREZde Querétaro y San 
Juan del Río respectivamente sin embargo 
podemos decir que ambos ediles salieron 
airosos de sus intervenciones, haciendo un 
recuento de lo realizado en este ultimo añ<f 
de administración ... Los comerciantes am
bulantes ciertamente se manifestaron en las 
afuems del palacio municipal de Querétaro 
en exigencia de-respecto a sus espacios y 
cumplimiento de los acuerdos que hantenido 
en los casi dos años de mivimiento popular 
que han sostenido ... Nada más tuvo que 
lamentarse que el día anterior al informe se 
plantaron en las puertas del Palacio Munici
pal pam impedir la entmda de los ciudada
nos que pretendían ~izar algún trámite y 
que el día del informe lanzaron diver5sos 
objetos sobre los invitados al acro, resulta si 
acaso dos personas con escoriaciones en el 
cuero cabelludo ... quienes estuvieron acti
vos en la semana que concluyo es el Partido 
Popular Socialista, que con el señuelo de 
consegir una vivienda digna logró -reunir 
poco más de docientas amas de casa a las 
afueJaS del Palacio de la Corregidom-... 
Esto está circunscrito en el marco de la 
carrera del proceso electoral que se aveci
na ... Por hoy es todo, espero estar con uste
des en nuestro próximo PANORAMA PO
UTICO del NUEVO AMANECER DE 
QUERET ARO y hacemos nuestra pregunta 
habitual: ¿cúal será el funcionario M, lci
pal de Querétaro, que pareciem esta1 j 1uja 
con las remodelaciones de sus casa y su 
negocio? 

aspimcionae y 
renovados 
bríos pam ser
vir a una socie-

¿Sueños guajiros? 

dad más plural 
y abierta. 

Enlareunón 
el Gobemadar 
del Estado, ex
puso que su 
gobierno ··está 
empeñada en 
aplicar la de
mocracia, me- . 
diante una le
gislación que 
permita credi
bilidad y 
tmsparenciaen 
los comision 
electorales; 
pam evitar si
tuaciones que 
se presentan en 
otros estados y 
que permita se 
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Se aolicará la ley para que el radicalismo se traduzca en anarquía. señala el alcalde al comercio ambulante 

Momentos críticos para _la estructura municipal en 
e_l futuro inmediato, advierte Alfonso Ballesteros 

Ni la marcha ni el pl~ntón son los 
argumentos para encontrar la coinci
dencia ni para fortalecer la convivencia 
y la armonía social, afirma al tiempo 
que, contundente, advierte: "No expon
gamos la paz que nos significa y distin
gue como queretanos ". 

Al micrófono, Alfonso Ballesteros 
Negrete, alcalde del municipio del cen
tro, al rendir su segundo informe de 
administración, la noche del jueves 30 
de septiembre, en el Patio del Palacio 
Municipal de ~sta capital, ante repre
sentativos de todos los sectores socia
les, así como de funcionarios deJos tres 
niveles de gobierno, encabezados por el 
gobernador Enrique Burgos. 

Asegura que "Ouerétaro ha sido el 
hogar que brinda a todos las mejores 
oportunidades para _ el bienestar y el 
progreso". Por ello, indica "la 
concertación, como formula de partici
pación, exige que aprendamos a aceptar 
el espíritu que la anima en el marco 
legal". P_orque "la historia es la síntesis 
de un pasado que hoy nos enorgullece, 
el futuro es un reto que nos debe impul
sar a la acción". 

El punto ·angular de ~te segundo 
período, que se ha reafirmado como 
próposito fundamental, señala Balles
teros Negrete, es el de méjorar las con
diciones de bie!J.estar y progreso para 
los habitantes a- través del Plan de 
Gobierno Municipal. "Se han incorpo
rado necesidades y demandas todo den
tro de concertación social, que se con
solida como el eje del proceso democrá
tico, por ello que se han canalizado 
recursos que se aplicaran en las necesi
dadesdemayorapremio". 

Atención especial, agrega, es el im
pulso que se da a las acciones que 
propician el desarrollo armónico del 
municipio para acortar desigualdades y 
carencias en las zonas marginadas, a 
través de la administración y mediante 
la descentralizaciqn de los servicios. 
"Los recursos provenientes qe los fon
dos públicos, han tenido un proceso de 
absoluta honestidad y transparencia", 
precisa. 
El alcalde de Querétaro menciona las 

acciones de mayor importancia, reali
zadas durante este segundo afio. En lo 
referente a las zonas marginadas, dice, 
estas "han sido objeto de una atención 

especial en cuanto a los servicios y obra 
pública municipal que impulsen el de
sarrollo". Se han programado y autori
zado obras en a poyo a las delegaciones 
municipales, ,dondeseinvertiráncer~ 
de 47 mil nué'vos pesos. Introducción 
de agua potable, de drenaje, caminos 
rurales, serán entre otras cosas, los be
neficios que se otorgaran en las zonas 
marginadas. El servicio de alumbrado 
público se ha llevado a 24 comunida
des. "En este programa se han instalado 
549 nuevos puntos de luz en el munici-, 
pi o". 

"La modernización de los servicios 
públicos se ha apoyado mediante el 
mejoramiento y optimizáción de su or
ganización, así como por la adquisición 
de los equipos más modernos y las 
herranmientas necesarias". Han au
mentadoa 74losequiposdealumbrado 
ornamen tal que realzan la belleza del 
patrimonio arquitectónico. De igual 
manera en las comunidades rurales y 
colonias perifericas se establecieron 5 
sistemas de agua potable, se rehabilita
ron y ampliaron 6, y se perforaron dos 

El ak:akle All011so Ballesteros Negrete, et goberaador E.rlqae Bargos 
Garda, la preskleata del Trtbtlaal Saperior de Jasttda, SOIIla Akaatara 
Magos y el secretario deiAyaatamleato M .. ael Herrera Vllleps.La Jedara 
del n .. rorme maaldpall'lle ea el patio pmdpal de la sede delayaatam .. eto 
la aodae del JO de_!leptlelllbre 

nuevos pozos. El sistema de limpia ha 
extendido su cobertura al75 por ciento 
de las comunidades rurales. 
Se in~taló un equipo de compactación 

en el mercado de Lomas de Casa Blanca 
y para la recolección domiciliaria se 
cuenta con 88 rutas. Se ha participado 
intensamente en acciones de apoyo al 
desazolve y limpiezá de alcantarillas y 
bocas de tormenta con los tres equipos 
especializados que han probado su efi
cada en los momentos de lluvia inten
sa_. Las áreas verdes se han incrementado 
mediante la incorporación de 9 mil200 
metros cuadrados para un total de un 
m ilion 225 mil metros .cuadrados a las 
que se da mantenimiento permanente. 

En el mejoramiento de la estructura 
municipal, debido al fenómeno .de la 
expansión de la mancha urbana origina 
requerimientos. Por ello es que se 
complemento un programa de obra pú
blica para coadyuvar al desarrollo. Así, 
para la prevención de inundaciones el 
municipio en coordinación con el gó
biemo esta tal, ha realizado tres obras de 
construcción y rehabilitación de drenes 

pluviales y de alcantarillado. Estas 
obras, aunadas al carcamo y sistema de 
alcantarillado en la Alameda Hidalgo, 
el vaso regulador en la delegación Re
forma Agraria y el dren de la colonia 
Carretas, han disminuido los proble
mas provocados por la lluvia. 
En tanto que las condiciones de urba

nización del municipio se han mejorado 
mediante la inversión de cerca de 22 
millones de pesos nuevos, en obras que 
comprende el asfalto de vialidades, re
habilitación de calles, guarniciones y 
banquetas. 

Se construyeron asimismo, 4 plazas 
públicas con el propósito de ampliar los 
espaéios para la convivencia y mejorar 
la imagen urbana, además de 
incrmentarse la red de caminos rurales 
mediante la construcción y rehabilita
ción de 66.8 kilómetros y la construc
ción de 4 puentes. 
En cuestión de ecología, se apoyó a la 

educación ciudadana para aprovechar 
debidamente el sistema municipal de 
lim,pieza y promover los hábitos de 

Pqsq a la página 8 
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manejo de básura, se realizó en coordi
nación y con la muy importante 
perticipación de la empresa Kellogg's, 
una amplia campaña motivacional que 
abarcó en una de las actividades a 79 
escuelas y 11 mil 900 alumnos, así 
como a automovilistas y a la población 
en general. Asimismo durante el mes 
gasa do se organizó la Feria Ecológica 
en donde se abrió el espacio de partid
pación a los grupos, asociaciones y 
organizaciones para exponer y compar
tir sus experiencias en torno al mejora.: 
miento y protección ambiental, en ella 
participaron 30 organizaciones. 

En su lectura a su informe integrado 
por 40 cuartillas, Ballesteros Negrete, 
menciona con lo relativo al comercio 
popular, el cual, reconoce, "tiene su 
origen en forma impórtante en los des
ajustes d~ las acfilales condiciones eco
nómicas para el empleo y para la pro
moción de otras actividades producti
vas, dando por resultado la incorpora
ción de mas personas y familias a este 
tipo de comercio". 
Por lo anterior, indica, "Habrem-os de· · 

intensificar las acciones de concertación 
con las agrupaciones, hastaellímitedel 
propio programa -de regulación delco-

. . mercio popular mediante el establecí-
. miento de centros especiales-, y en el 

marco estricto de la ley como fórmula 
para evitar que el radicalismo se traduz
caenanarquía". 

Tras ello, las cuentas. 
• ~!?-~ periodo comprendido del pri

mero de octqbre del92 hasta este mes, 
se ha captado -por concepto de impues
to predi al y traslado de dominio-, poco 
mas de 164.mil nu~vos pesos. En tanto 
que el gasto·dura.ilte este mismo perio
do ascendio a más de 1552 mil nuevos 
pesos. 

La inversión el obra pública y gasto 
social, alcanza el 78 por ciento, desta
cando por su importancia el renglón de 
obras y servicios públicos municipales 
que representan el 66 por ciento del 
presupuesto ejercido. 

Para la verificacióó de la aplicación 
de los recursos públicos, se realizaron 
60 revisiones de auditoria interna en 
todos los niveles de administración 
municipal, logrando ajustes y correc
ciones en beneficio de la transparencia 
del ejercicio presupuestal. 
En tanto que para la adquisición de un 

lote de equipo de transporte, orientado 
a los servicios de limpia y de atención a 
jardines y parques, se invirtió cerca de 
4 mil nuevos pesos. Para mejoramiento 
del rastro municipal, se autorizó una 
inversión de 500 mil nuevos pesos en 
reparaciones y modificaciones, y se -

adquirio un vehículo de transpOrte. En 
mantenimiento y ampliación del alum
brado público para la ciudad y varias 
comuni~des de la zona rural se han 
invertido 5 mi1317 nuevos pesos. 

Por otra parte, precisa, el Honorable 
Cabildo realizó 12 sesiones ordinaria y 
8 extraordinarias, emitiendo previo aná
lisis, 60 acuerdos sobre los diversos 
asuntos que fueron sometidos a su con
sideración. Se autorizaron 3 fra
ccionamientos, se recibieron 2 y secan
celaron 3. Se ororgaron 15 díctamenes 
para cambios de uso de suelo y uno para 
cambio de densidad de población, y se 
emitieron 4 acuerdos para la donación 
de prédios. · 

En este mismo ámbito, se aprobó la 
creación de 50 plazas de policia para 
reforzar la seguridad en el municipio, se 
otorgaron 38 nombramientos de visi
tantes distinguidos, se autorizó la crea
ción de 3 dependencias municipales, 
una subdirección y dos direcciones, la 
de Urbanismo y la de Atención al Co
mercio Ambulante. Se aprobó. asimis
mola modificación de la organización 
territorial del municipio en las cuatro 
delegaciones existentes y se crearon 4 
nuevas: Buenavista, San Pablo, 
Cimatario y El Jacal, delimitando la 
cabecera municipalenlazonacentrode 
la ciudad de Querétaro. 

"Las condiciones del municipio han 
presentado un cambio significativo en 
las última décadas, por una parte la 
población urbana se ha incrementado 
en un 57. %en un lapso de 10 años, 
mientras que la población rural ro hizo 
sol~ mente en un 43 % . 
Actualmente la población rural repre

senta sólo el13% (ie la población total 
del m'!nicipio. El fenómeno dela ex
pan.siónde la man~ha urbana origina en 
el presente y hace preveer para el futuro 
inmediato requerimientos y momentos 
críticos para la estructura municipal en 
lo general". 
Considerando las ulteriores activida

des, al término de su infome, Balleste
ros Negrete reafirma a los queretanos 
que "en la medida en que hoy seamos 
capaces de forja r y de propiciar las 
condiciones para un desarrollo ármóni
co y consistente tendremos un futuro 
más generoso". 

La lora de 188 caslas. 



1\~fANECE~R 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACI0N, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

SAN 
JUAN 

DEL RIO 
AÑO 4 N!! 86 Quet·étaro, Qro., semana del 4 al-Hfdeoctulwe.de _!993 · . . , : N{l_.20. -~---- --- -. _..,, ' ~ 

11 Informe de administración del alcalde de San .luan del Río, el sábado 2 de octubre 

. Que la autonomía -municipal sea una realidad 
absoluta, plantea Salvador Olvera Pérez_ 

El sábado 2 de octubre Salvador Olvera 
Pérez, presidente municipal de San Juan 
del Río ridió su segundo informe de gobier
no. En su mensaje, señaló que "nos ha · 
tocado vivir una época de cambio para 
mejorar en lo económico, en lo social y en 
lo político, lo que significara la constitu
ción de un gobierno democrático y respe
tuoso de la ley, profesional, honesto, 
eficiiente,justo, sensible y orientado a dar 
satisfacción a las demandas y necesida
des". 

En el acto, que contó con la asistencia de 
ciudadanos y autoridades de los tres nive
les de gobierno, Olvera Pérez señaló que el 
municipio .es la base de la organización · 
política nacional, que "debe ser fuente y 
apoyo de-libertad, de eficacia en el gobier
no y de limpieza en la vida pública, solo así 
puede cumplir la administración sus fines 
propios y realizar con plenitud su sentido 
histórico. Necesitamos continuar con la 
acción vertebradora de Familia7Munici
pio-Estado, pam satisfacer las necesidades 
de los individuos". En ese sentido resaltó la 
importancia de que la autonomía de los 
municipiós sea una realidad absoluta, ya 
que "son .ellos quienes deben atacar la 
necesidades sociales inmediatas". 

Al hacer un balance de los trabajos du
mnte su segundo año e inicio del tercero 
como Presidente Municipal de San Juan 
del Río dijo que en 1994, "vivieremos 
nuevamnete un pro'ceso electoral para el 
relevo de quiene.§ Cl,lmplimos con el man
dato constitucional, proceso que estoy se
guro se virará como una fiesta cívica de la· 
sociedad, durante este segundo año 'de go
bierno municipal, .el Ayuntamiento, en su 
conjunto, ha pretendido sentar las bases 
para enfrentar los retos· de mánera adecua
da, construyendo, no únicamnete pam no
sotros, sino también pam aquellos que nos 
sucedan en la~ responsabilidad de gober
nar ." 

El edil sanjuanense dijo que los logros y 
objetivos alcailZados son fruto de la madu
rez de todos los que en ella han participado, 
en ese sentido asevero que "se han roto 
esquemas de patrenalismo, gracias a la 
confianza y participación ciudadana, que 
no ha sido ohm de la casualidad, o del 
trabajo exclusivo del gobierno municipal, 
sino reflejo de de la realidad social, de la 
estatura que han alcanzado los 
sanjuanenses". 

Posteriormente señaló que " tenemos un 
objetivo que debe ser común para todos los 
servidores públicos, enfrentar las necesi
dadescon talento e imaginación, para tener 
como resultado el bienestarsocialque nues
tro país requiere y que se ha convertido en 
un reclamo impostergable". 

Finanzas. En el renglón de finanzas 
Olvera Pérez dijo que entre otms cuestio
nes se reestructuró la Tesorería Municipal 
con el propósito de lograr una mayor plo
ductividad; hasta el último día de agosto 
los ingresos fueroJl po N$25'668,077.70 y 
los egresos fueron de N$23'206,392.00, 
además de señalar que está en trámite un 

Salvador Olvera Pft'ez: bala•c:e. 

crédito por N$1 '790,000.00 derl Banco 
Mundial y Ban<~bras, cuyo financiero no 
provocará problemas económicos al Ayun
tamiento, pam adquirir equipo y aplicar 
mejoras a la recolección de basurn. 

Industria y comercio. "En materia de 
industria y comercio hay que destacar el 
inicio de la campaña que tiene poroijetivo 
promover la reubicación de las industrias 
instaladas en zm;tas urbanas hacia algún 
parque industrial, pam el desarrollo orde
nado de la ciudad; se realizó el acercamien
to ente instituciones crediticias y empresa
rios que requieren de apoyo financiero; se 
incoqoomron 1,475 nuevos empleos, resul
tado del establecimiento de nuevas indus
trias con una inversión superior a los 
N$200'000.00, de empresas tan importan-

micro industrias, capacita a sus integrnntes 
en la -filosofía empresarial, para que 
adquiero competencia y criterio de cómo 
conducir su propia empresa." 

· Obras públicas. En relación a la obra 
pública Olvera Pérez citó la actualizción 
del Plan-de Desarrollo, mismo que, según 
informó, tendrá una amplia difusión pam 
que su conocimiento permita el desarrollo 
armónico de la ciudad, y facilite la adecua
da planeación de la ohm pública y privada. 
"Al estar incluido San Juan del Río en el 
'-Programa de las 100Ciudades' ,éste docu
mento permitirá, que la inversión que de 
este progrn~a se dierive, sea aprovechada 
en·su totalidad. 

Servicios municipales. En cuanto a los 
servicios municipales señaló que se rees
tructuró administrativamente la Secretaría 
de Servicios Munici~ples, con el propósito 
de lograr una mayor eficiecia en la presta-· 
ción de los servicios que son competencia 
del Municipio. De esa manewra citó los 
avances que ha ahbido en materia de alum
brado público, la construcción de un Vive
ro Municipal, la adquisición de equipo 
recolector de basum, en materia de Aseo 
Público, así como la modernización y 
equipamiento del Rastro Municipal. 

Servicios médicos. En servicios médicos 
mencionó la aplicación de 86,000 dosis de 
las dierentes vacunas, logrando con ello 
una cobertura del93% en niños menores de 
5 años, asi ·como la aplicación dosis 
antirrábicas logrando el 93.6% de la meta 
establecida; la campaña contra el cólera lía 
sido eficiente, logrnndo una disminución 
de 48 %en el número de casos de cólem con 
relación al año anterior. 

Ecología. -El departamento de Ecología 

Ea la calle Proloagaclóa Rio Nilo de la'CoL Saa C-ayetaao lmnagaró la latrodacdó• de dre•l\)e dara•te la 
gira coa motivo del Segando ajo de gobler•o eacabezado por el Alcalde Salvador O !vera Pérez. 

-tes como Industrias PPG y la Sociedad 
Copoemtiva Pascual; la Coordinadom de 
Fomento Industria l busca crea r polo de 
desarrollo en las comunidades, pam gene
rar una actividad económica, que arraigue 
a los pobladores en sus lugares de origen y 
les permita aspirara unmejorniveldevida, 
pamlo cual, apoya y fomenta la creación de 

participa en la autorización y vigilancia de 
la disposición de los residuos industriales 
no peligrosos; en coordinación con Gobier
no del Estado, ordena y verifica la correc
ción de déP?Sitos, pam garantizar lo no 
contaminación del suelo y mantos acuíferos, 
"iniciamos la tarea de concientizar a los 
diferentes sectores de la ciudadnía, en la 

mejora de la calidad de las descargas del río 
San Juan, y la clausura de las clandestinas; 
estamos concientes de que ésta labor sólo 
rinde frutos como resultado de la constan
cia, pues los verdaderos logros, se reflejan 
en la conciencia de la ciudadanía por man
tener un mundo limpio y mejor, no sólo por 
la acción correctiva de la autoridad". 

Desarrollo rural. En desarrollo rural 
mencionó que "ya que promover es impul
sar, ayudar y facilitar el .mejommiento de 
las personas en el logro de sus objetivos; se 
alienta al campesino en su tarea de progre
sar y supemrse, buscando que pase de 
pasivo a participa tívo, en la solución de sus 
problemas, de individualista a solidario y 
del uso de técnicas rudimenta:rias a tecno
fogía aplicada; en resumen que obtenga 
cada vez mayor independencia y 
au.tosuficiencia". De igual forma señaló 
que durnnte 1992 se otorgó un crédito por 
N$ 559,900.00 de los cuales se logró la 
reeuperación del87.47 %, siendo esta una 
de las más altas en el Estado. 
- Seguridad Pública. En seguridad públiéa 
"la Comandancia de Policía se convirtió en 
Dirección, como consecuencia de una nue
va estructura departamental, logrnndo un· 
esquema administrativo más profesional, 
que garantiza su eficiencia en las acciones 
de prevensión de la delincuencia, lo que ha 
creado un mejor clima de seguridad en 
nuestra comunidad; se ha mejorado la retri
bución económica a los miembros de la 
coorporación y se integrnron 60elementos; 
por otm, creamos la Uidad Municipal de 
Protección Civil, como organismo dedica
do de tiempo completo pam atender las 
funciónes de planeación, concertación con .. 
las instituciones y particulares que pudie
ran resultar involucrados en las accioes del 

·Consejo, d~ educación para casos de desas
tre y coordinación de las acciones ante una 
contingencia", asimismo informó que el 
Heroico Cuerpo de Bomberos, recibe una 
ayuda mensual de N$5,000.00. 
Desa"o/lo administrativo. En lo que toca 

a Desarrollo Administrntivo indicó que en 
el S indicato Municipal las relaciones labo
rales con los empleados y tmbajadores del 
municipio se han llevado de manem trans
parente, procumndo por sobre todo el bene
ficio de los tmbajadores en geneml; dijo 
que "la presente administración, no está en 
capacidad de resolver del todo las necesi
dades de los trabajadores; primeramente 
porque los recursos son limitados y sujetos 
a la capacidad contributiva del pueblo, y en 
segundo lugar porque venimos arrastrando 
restricciones salariales y de prestaciones 

_ laborales del pasado. A pesar de lo anterior, 
se buscan los mecanismos idóneos pam 
mejomrel nivel de vida de los trabajadores, 
como muestra tenemos que su salario se· ha 
incrementado por sobre la inflación y au
mento a salarios mínimos desde que asumi
mos esta administmción". 

DJF. "Quiero -hacer patente un reconoci
miento y agmdecer públicamente la gmn 
labor desarrollada por el personal del Sis
tema Municipalpam el Desarrollo Integran 
de la Familia y a las integrantes del 
Voluntariado-DIF, quienes con manifiesto 
profesioalismo,handadomuesf!adetmba
jo desinteresado y eficiente, con el afán de 
proporcionar mejores condiciones de vida 
y expectativas de desarrollo a los habitan
tes de este Municipio". 



--" 

Llama el alcald~ de Colón a "conjugar esfuerzos" con las iglesias para combatir la extrema pobrezo 

. El desarrollo social, ''lejos del populismo y. el 
paternalismo·que tanto no_s dañó'': Hugo Cabrera 

Cabren Ralz: blllallft 

El alcalde de Colón, Rugo Cabrera 
Ruiz, sostuvo que el último tercio de 
su administración será de intenso tra
bajo y por ello instruyó a su equipo de 
gobierno a "no bajar la guardia", y 
advirtió que "no es válido abandonar 
la barca en plena travesía". Asimis
mo, al ponderar la relevancia de los 
avances alcanzados al amparo del 
Programa Nacional de Solidaridad 
criticó las políticas imperantes en 
otros tiempos en el país: este progra
~a "está muy lejos del patemalismo 
que tanto nos dañó, y distante del 
populismo, que con la retórica quiso 
resolver la problemática de nuestro 
México". 

Ante autoridades de los tres niveles 
de gobierno, ex alcaldes, representa
tivos de todos los sectores sociales e 
i'bcluso el párroco del lugar, Hugo 
Cabrera Ruiz señaló que al término 
de su administración no pretende le
gar problemas; en cambio, anunció 
que dejará saneadas las finanzas y 
obra pública concluída en tiempo y 
con calidad, además de que en los 
próximos meses quedarán definidas 
las bases para el crecimiento econó
mico, la generación de empleos y el 

equilibrio entre lo urbano y lo rural. 
Al final de la administración, puntua
lizó, "deseoheredarun buen recuerdo 
y muchos amigos", para luego advir
tió que no pretende "ponerle nombre" 
a su sucesor. 
.En su 11 Informe de administración, 

en ceremonia realizada el pasado 27 
de septiembre, Héctor Cabrera hizo 
un balance de los diferentes rubros 
del ~obierno municipal. De impor
tancia particular fue el anuncio de que 
"en unos días más la importancia de 
nuestro municipio se acrecentará .por 
su reincorporación a la minería, que 
alcanzó tantos logros a principios de 
este siglo". 

Señaló que el Programa Nacional 
de Solidaridad "es el medio que ha 
cincelado el rumbo de nuestra pobla
ción y hoy más habitantes tienen agua, 
luz, caminos, drenajes, espacios edu
cativos '1 deportivos y apoyo a su 
producc1ón", de manera que JÓvenes, 
mujeres, campesinos, propietarios ru
rales, la población entera reconoce en 
este forma de trabajar, sus grandes 
ven.tajas. 

El criterio de trabajo ha sido el 
diálogo, "no el monólogo", y sostuvo 
que su gobierno ha sido "horizoatal 
en la corres,P?nsabilidad". 

En el mumcipio la obra pública que 
se realiza es producto de los reclamos 
más sentidos de los habitantes "y no 
hay obra que surja de voluntades uni
laterales o de actitudes burocráticas". 

En los servicios públicos munici
pales se han invertido un millón vein
titrés mil nuevos pesos, beneficián
dose a 7,360 personas en la introduc
ción y ampliación de redes de agua 
potable es cumplir con 108 principios 
de justicia social que el pueblo mere
ce. En el servicio del alumbrado pú
blico se invirtieron cuarenta y dos mil 
nuevos pesos yy que en los 2 años de 
administración municipal han sido 
atendidas la totaliad de comunidades 
que cuentan con este servicio. 

Para la recolección de basura ad
quirió un crédito del banco Nacional 
de Obras y Servicios, por 216 mil 
nuevos pesos, de la cual se ha pagado 
la cuarta parte, en tanto que 165 mil 
nuevos pesos se han aplicado en este 
aspecto, beneficiándose 15 mil per-

sonas. En la preservación y mejora
miento de las áreas verdes y panteones 
de la cabecera municipal, se han inver
tido 30 mil 50 nuevos pesos. 

En las finanzas públicas, se obtuvo 
un ingreso de 417 mil nuevos pesos en 
conceptos de impuestos; 19 mil por 
derechos; 34 mil de productos; y 380 
mil en aprovechamientos, resultando 
en total la cantidad de 850 mil nuevos 
pesos . . 

Cabrera Ruíz señaló que las entida
des federal y estatal entregaron a Co
lón 3 millones 200 mil nuevos pesos y 
para este año el presupuesto municipal 
fue de 4 millones de nuevos pesos. 
Em~ro, del Pro~rama Nacional de 
Sohdaridad se rec1bieron cinco millo
nes · novecientos ochenta y seis mil 
nuevos pesos para obras de trascen
dencia social. 

La minería en el municipio de Colón 
reobrará su esplendor en la comunidad 
de San Martín, que ya se explotaba una 
mina de oro con fuentes de trabajo 
para 250 personas para la producción 
de oro y plata, que se estima en 12,000 
onzas anuales. 

En la urbanización se han invertido 
un millón 600 mil nuevos pesOs, bene
ficiándose 7 mil 300 personas en los 
servicios de drenaje, ampliación de 
redes de energía eléctrica y obra públi
_ca. Con un costo de 61 mil nuevos 
pesos, se apoyo al bienestar de 8 mil 
colonenses que habitan en la cabecera 
y comunidades cercanas. 

Por lo que respecta a educación, se 
han invertido un millón ciento dieci
siete mil nuevos pesos, beneficiándo
se a 5,329 alumnos, lo cual implica 
una responsabilidad de todos los sec
tores de la sociedad, para elevar el 
nivel académico. 

Asimismo, delante del párroco José 
Luis Landaverde Sánchez y del res
ponsable de la Casa Hogar de Niños de 
Santa María del Mexicano, José Anto
nio Norman, señaló que "el reconoci
miento entre iglesias y Estado no es 
solamente la característica de nuestra 
época"; tal reconocimiento permitirá, 
"sin detrimento de cumplir cada quien 
con su cometido, conjugar nuestros 
mejores esfuerzos para combatir la 
pobreza extrema y lograr la justicia 
social" en el municipio. 

E• los patios de la pnsldeadll•••ldp8l, elpbenader Elll'lqae 
B•rp~ recorre la npeskiH r.toannca del In~ dethl alos. 
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Firme, el compromiso,; de combatir la pobreza, 
señala el alcalde de Tolimán, Rodolfo Martínez Sánchez 

En ToHmánexiste respeto a la deci
sión plural de las corrientes políti
cas, afirmó el alcalde Rodolfo 
Martínez Sánchez, quien dijo que 
con trabajo compartido se puede lo
grar mejores niveles de bienestar 
social para contribuir a la dinámica 
de desarrollo a la que todos hemos 
respondido. 
Ensusegundoinformeal frente de 

la administración municipal, el al
calde tolimanense dio cuenta del 
estado que guarda la administración 
pública municipal yde1 resultado-de _ 
las acciones realizadas durantes el 
periodo comprendido del primero 
de octubre d.e 1992 a septiembre de 
1993. 

Un documento de 30 cuartillas, 
leído ante representativos de la so
ciedad local y autoridades federales, 
estatales y municipales reunidos en 
el auditorio municipal del lugar, 
contenía la evaluación de obras y 
acciones del Ayuntamiento de 
Tolimán, en el que destacó el Pro
grama Nacional de Solidaridad, 
cómo un esquema que sí cumple con 
las expectativas para las que fue 
diseñado. 
Dijo Martín~z Sánchezque el pro

grama también ha señalado el com
promiso de combatir la pobreza y 
marginación, asimismo per_mite ele
var la calidad de vida-para quienes 
menos tienen. 
Al referirse al sector agropecuario, 

dijo que los problemas del campo 
son abundantes, por lo que los cam
pesinos deben participar en forma 
directa en los programas destinados 
a este sector, con el programa emer
gente de empleo 
implementado 
por el gobierno 
estatal, dijo que 
se apoyan lasco-
munidades afec
tadas por las 
sequías, benefi
ciandoa los pro
ductores, ade-
más de benefi
ciarse81 produc

. ~ . -tores con el pro- . Rep,nse•tatlvossod•les. 

& vw .... , 1.7 de sepdeaíbre de 1993. 
grama de apoyo a la producción. 
Al externar su mensaje al pueblo y 

autoridades, el edil Rodolfo Martínez 
dijo que aún cuando los problemas 
son muchos y pocos los recursos, el 
gobiemopromuevelaobrapúblicay 
aplica 1<:5 recursa» priorizando y aten
diendo las demandas de la pobla
ción. 

. Manifestó a sus coterráneos su 
compromiso de continuar trabajan
do y enfrentando los problemas, sin 
dejar de reconocer las carencias y las 
limitaciones. 
Reconocióelcompromisodel pre

sidente Carlos Salinas de Gortari, en 
las acciones realizadas en beneficio 
de los que Qlénos tienen, ya que 
solidaridad, indicó, es el modelo de 
organización ciudadana que ha de 
fortalecer la justicia, la soberanía, la 
libertad y la democracia para este 
México nuevo· que esta en proceso 
de construir un desarrollo más sóli
do y fortalecido entre el pueblo y 
gobierno. 

La ••n de las CllatM 
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Es-alentador el panorama en 
Landa de Matamoros: el alcalde 

Alvaro Robles 
El presidente municipal de Landa 
de Matamoros, Alvaro Robles 
Rubio, dijo en su segundo itor
me de administración, que pa
norama es alentador y se aya 
enmarcado dentro de nuestras le~ 
yes, las cuales son la guía norma
tivá de nuestro sÜ¡ teQ18 de gobier
no y por ello continuaremos tra-

- bajando en base al filosofía na
eionalista soberana y patriótica. 

Continuaremos trabajando co
ordinada y concertadamente con 
las instancias de gobierno supe
rior y con espirituo solidario con 
el pueblo, señaló el alcalde de 
este municipio ante el jefe del 
Ejecutivo estatal Enrique Burgos 
García, quien estuvo en el 
presidium acompañado da ra pre
sidenta del Tribunal Superior de 
justicia, Sonia Alcántara Magos, 
así como los diputados Domingo 
Gómez Landaverde y Jesús 
Rochas Pedraza. 

Robles Rubio saitaló: "usted, 
señor gobernador, nos ha condu- Alldltorlo m••ldpal de Laada, 26 de septiembre. 
cido por el camino correcto por
que en Landa Matamoros somos testigos. 
del gran avance que se registra en nuestro 
municipio y pPrque confiamos en que con -
su acertada conducción habremos deseguir 
avati"zalido y construyendo el México del 
siglo XXI antes había manifestado que 'este 

quehacer político es posible hoy en día 
mediante el diálogo y la concertación so
cial entre el pueblo y el gobierno eliminan.: 
do de esta manera el centralismo que no 
permite detectar con claridad la 
problematica en los lugares apartados". 

El alcalde de Laada de Matamoros, el gobenador del estado, la preskleata deiTrtbuaal Saperlor del astida . 
y el secretario geaeral del Ayaatamleato. 

Aecloaes,para el desarrollo. 

.Respet~ al municipio por parte de las autoridades estatales 
Catiereyta: 45 % del gasto, a obra pública, 
informó el alcalde Luis Hitler Velázquez 

La obra materi~l se justifica cuando se 
responde a las mejores orientaciones 
de la política, quetienecomomásalto 
objetivo el beneficio social, manifes- _ 
tó )(!} presidente municipal de 
Cadereyta de Montes, Luis Hitler 
Velázquez Olvera, al rendir su segun
do informe de administración, el pa
sado 28 de septiembre, ante represen: 
tativosdela sociedad local y de auto
ridades de la entidad. 
Du!~nte~l J?~Senteaño, ~a-adminis

tracwn mumctpal ha func10nado con 
· un presupuestode4millones690mil 
211 nuevos pesos. De cada 100 pesos 
que integran esta suma, 14 proceden 
de · in~esos propios, y el resto de 
partiq paciones federales y estatales. 
Al tiempo, el45 por ciento del gasto 

. ha sido canalizado a la obra pública. 
· En los servicios de alumbrado públi

co, limpia y seguridad pública se gas
ta el13 por ciento del presupuesto. 

Los programas -de Solidaridad han 
tenido gran aceptación en el munici
pio de Caderey'ta de Montes, por lo 
que se han invertido 706 mil 460 
nuevos pesos, siendo beneficiadas mil 
566 personasdeingresoseconómicos 
muy bajos. 

En materia educativa, el munícipe 
informó que en los niveles de pre
escolar, primaria y telesecundarias, se 
invirtieron 187.~il484 nuevos pesos 
en la construccwn de aulas, en ~ne
ficio de 42 planteles y 3 mil 269 
al u m nos de las comunidades del m u
nicipio. En urbanización y empedra
dos se ha invertido 66.7 mil800 nue
vos pesos, beneficiando a 520 habi
tantes de 10 localidades; al tiempo, se 
bachearon 25,575 metros cuadrados, 
con -un costo de 37 mil 562 nuevos 
pesos. 
Las propuestas autorizadas para eje

cutarse durante este año en el paquete 
de Fondos Municipales es la intro
ducción de energía eléctrica a El 
Pinalito y La Carbonera~ así como la 
urbanización de la cabecera munici
pal con un costo de 225 mil nuevos 
pesos. 
En el programa de Escu~la Digna se 

rehabilitaran 1 O escuelas de algunas 
comunidades con un costo de 173 mil 

Cadereyta de Mo•tes, 28 de septiembre de 1993. 

Hitler: balaace. 

nuevos pesos y en el programa de 
Secas para el próximoañosetermina
rá con el equipamiento del pozo No. 
3 y urbanización de la colonia Paraíso 
de cadereyta, así como el camino de 
acceso a los ríos, el que irá de El 
Aguacate a ~sJoyas. -

Como consecuencia del Proyecto 
Hidroeléctrico "Zimapán", se pavi
mentó el camino que va del entronque 
de la carretera San Juan del Ríó
Xilitla a El Arbolito, y se encuentra 
en proceso de terminación la carretera 
que comunica SanJoaqQína Casa de 
Máquinas, en La Mora. 

El alcalde señaló que por parte de 
las autoridades estatales el respeto 
hacia el municipio "ha sido inaltera
ble". 
-Por último, Hitler Velázquez expu
so, al iniciar el último tercio de su 
mandato, su experiencia del contacto 
con sus gobernados: "He vivido el 
azoro de la modesta campesina cuyos 
ojos se arrasan de lágrimas al abrir un 
hidrante del que brota el agua; he 
sentido en el rudo apretón de la recia 
mano campesina, el agradecimiento 
por la obra realizada; he visto el júbilo 
de las mujeres y su asombro al encen
der la luz eléctrica". 
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El municipio tiene 25 mil habitantes; tendencia al crecimiento acelerado 

Prioritario, adopta'r un plan para regular 
el crecimiento· en Ezequiel Montes: Trejo 

Con una población superior a los 25 mil habitan
tes que muestra una tendencia al aumento acele
rado, en el municipio de Ezequiel Montes es 
indispensable tomar las medidas necesarias pará 
encauzar el desarrollo urbano con una visión de 
futuro, a mediano y largo plazo que permita evitar 
los problemas de los crecimientos ailarquicos. 

Esto fue señalado P?r el alcalde Juan Trejo 
Peregrino, al rendir el segundo informe de admi
nistración municipal, en un acto que contó con la 
presencia del gobernador Enrique Burg~ Garc:ía, · 
la presidenta d,ei_Tribunal Superior de Justicia, 
Sonia Alcántara Magos y.el diputadoJoséMerced 
~guilar Trejo. 

Dijo que en este IJlomento Ezequiel Montes 
iene la oportunidad: de ¡)erfeccionar un plan 
egulador que resguarde las condiciones de vida 

para las futuras generaciones. 
De tal manera, solicitó el apoyo del gobierno 

estatal para que se les proporcione asesoría técni
ca en esta tarea a efecto de evitar criterios erroneos 
en la ubicación de los planteles educatiyos, cen
tros de salud, espacios y de recreación, servicios 

públicos, zonas industriales y comerciales, cen
tros ha bitacionales y otros necesarios para la sana 
convivencia. 

En el mismo senti4o y dentro del renglón de 
comunicaciones, el titular del Ayuntamiento con
sideró que resulta urgente resolver la fluidez del 
tránsito en la cabecera municipal y brindar una 
mayor seguridad a los peatones. 

Por ello, propuso la construcción de un libra
miento al norte y al sur de esta ciudad para hacer 
posible la obra, dado que ya existe el proyecto 
técnico y se gestiona la inversión necesaria. 
Trejo Peregrino refrendó su propósito de seguir 

sosteniendo una constante comunicación con el 
pueblo a fin de mejorar el servicio público y 
fortalecer la democracia para hacer un gobierno 
compartido y conseguir de esta forma el cambio 
que se necesaita para responder a las demandas de 
la epoca en que vivimos. Expresó que entregará 
cuentas claras a sus coterráneos y se cumplirá ron 
lo que se ha prometido 

H011ores. 

. , 



--

14 El Nuevo Amanecer de Querltaro, 4 de octubre de 1993 

Equidad v ';usticia. compromisos prioritarios. señala el alcalllé de El Marqués 

La participación social en·las tareas de gobierno 
forjará "un nuevo Querétaro": José LuisAragón 

El trabajo de dos años en favor del 
desarrollo del municipio de El Mar
qués ha sido encauzado a "enarbolar 
propósitoscomunesdeequidad,justi
cia, democracia y participación so
cial, donde la meta sustantiva del ha
cer co~idiano se ha orientado a la 
l5úsqueda porm~jorar las condiciones 
de vida de los habitantes de munici
pio", manifestó el alcalde José Luis 
Aragón Chávez, al rendir su 11 Infor
me de administración, celebrado por 
vez primera en la historia de esta 
municipalidad en la comunidad de La 
Griega. 
Al ratificar su compromiso de forta

lecer"ungobiernodondeel protago
nista de la acción sea el pueblo mis
mo" para forjar"un nuevo Querétaro", 
el funcionario planteó que la 1 ucha por 
mejorar las condiciones de vida-cons
tituyen" el ariete de la transformación 
social". Puntualizó que la 
concertación y el consenso se han 
convertido en "soportes primarios en 
la toma de decisiones", de manera que 
su gobierno reconoce la iinpürtancia 
del diálogo, el análisis y la discusión, 
enunasociedadquedebeconcebirala 
unidad como tarea de todos. 
~política en esta administración 

está fundada en la democracia, la li
bertad y la justicia social. En la demo
cracia, porque la diversidad de pensa
miento no se contrapone a la búsqeda 
de convergencias por alcanzarlos be
neficios de la comunidad en lo gene
ral, a través de un amplia y permanen~ 
teparticipaciónsocial. En la libertad, 
ya que se reconoce como un ejercicio 
fundamental la libertad de pensamien
to\ de la expresión de las ideas, de la 
cr(tica a la sociedad y al gobierno. Y 

·en la justicia social, porque es priori
tario que cada día más personas ten
gan acceso a satisfactores y servicios. 

Informó Chávez Aragón que su ad
ministración está sustentado en el Plan 
de Desarrollo Integral del Municipio, 
el cual busca ofrecer oportunidades 
para el desarrollo industrial, ganade
ro, agrícola, avícola y artesanal. Ade
más de ofrecer mejores servicios edu
cativos, implementar acciones que 
conduzcan al mentenimiento como 
meta primaria elevar el nvel de vida y 
bienestar de la comunidad en un ám
bito de des a rollo democrático. 

En cuanto a las finanzas públicas, 
informó que el presupuesto de ingre
sos fue de. 7 millones 844 mil 517 
nuevos pesos, de los cuales el23 .3 por 
ciento corresponde a ingresos pro
pios. 

El 60 por ciento es para gasto de 
inversión y el40 por ciento para gasto 

• corriente y el Programa Nacional de 
solidaridad en el municipio realizo 

obras por 4 millones 453 mil 179 
nuevos pesos, lo que significa un in
cremento del 20 por c~ento al año 
anterior, mismo que esta distribuido 
en un 58 por ciento por aportación 
federal, 30 por ciento es de aportación 
estatal y el12 por ciento es por apor
tación de los beneficiarios. 

En el Programa de Fondos de Apo
yo a la producción, se apoyaron 19 
ejidos, con 333 productores y 965 
hectáreas sembradas, con una inver
sión de 305 mil890 nuevos pesos, en 
elqie el 75 por ciento se consideró 
como una pérdida total, debido las 
lluvias. 
Existen en el municipio dos fraccio

namientos industriales y se ha promo
vido25empresas en una superficie de 
f7 hectáreas, con una inversión de 
125 millones de nuevos pesos, gene
rando 1070 nuevos empleos. 

Con una inversión de 472 mil 400 
nuevos pesos, se pavimento la carre
tera a la comunidad de Atongo, con 
una extensión de 10 kilómetros, con 
la participacióndeGobierno del Esta
do, el ayuntamiento y la iniciativa 
privada. 

La construcción de la sede de la 

Delegación Municipal de la Griega 
implicó una inversión de 225 mil 
nuevospesosyserealizaron 10obras 
de ~rbanización en 8 oomunidades 
en empedrados, guarniciones y ban
quetas, con una inversión de 730 mil 
94 nuevos pesos. 

En el Programa de Vivienda Pro
gresiva y Mejoramiento de la Vi
vienda, se invirtieron 560 mil nue
vos pesos, beneficiándose864habi
tantes. Se llevó el servicio de agua 
potable a través de 17 obras en 15 
localidades, correspondiendo a per
foraciones de pozos, tanque elevado 
y red de distribución, con una inver
sión de un millón 799 mil135 nue
vos pesos. 

Respecto a la electrificación, se 
realizaron cuatro obras, en lo que se 
refiere a la ampliación de energía 
eléctrica con una inversión de 249 
mil 736 nuevos pesos. 

El Centro de Salud de la cabecera 
municipal, está a un 80 por ciento 
para atender a los habitantes, para un 
mejor nivel de salud y con ello con
formar generaciones más producti
vas. 
En el Programa Mujeres en Solida-

Reprftie•tatlvos de todos los sectores sodales delm .. ldplo. 

E• el pi'ftlld .. .., elgobenlador Ellliq• Bllrgos, .. preslde•ta 
del Trtb .. al S•perlor de J•stlda, So• la Alcá•tara Magos, 
y el dlp•tado Sergio Vargas •. 

ridad se construyó un Centro de Producción 
Artesanal en la comunidad de Atongo, se 
realizó en Alfayucan el mejoramiento de 50 
viviendas y la construcción de 150 letrinas 
con una inversión de 640 mil nuevos pesos. 

En el Programa Nacionel de Solidaridad 
para una Escuela Digna, se realizaron 44 obras 
con una inversión de 904 mil 598 nuevos 
pesos, a la vez que se construyeron y rehabi
litaron aulas, talleres y anexos. 

En el Programa de Niños en Solidaridad se 
entregaron 660 becas en 25localidades, con 
una inversión de 934 mil560 nuevos pesos. 

La construcción de seis canchas de usos 
múltiples dentro del Programa de Solidaridad 
de Fondos Municipales, con una inversión de 
277 mil 369 nuevos pesos, se apoyaron la 
construcción de gradas, vestidores y sanita
rios en la unidad deportiva de la Cañada. 

El ofrecer a los ciudadanos un medio am
biente limpio y sin contaminantes que atenten 
contra el equilibrio ecológico, es una de las 
principales preocupaciones de José Luis 
Aragón Chavés, por lo que se efectuo el 
Programa de reforestación en 14 comunida
desdel muncicipio, dondeplantaron6 mil745 
árboles de varias especies. 

En sus planteamientos políticos, el alcalde 
sostuvo que en El Marqués se trabaja "para 
hacer de la de-mocracia una .forma de vida y 
una prácticá habitual", de manera que se cons
tituya en una palanca para el mejoramiento 
constante en lo social, en lo económico y en lo 
cultural. 

--
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Convenio, entre Gobierno estatal y Ayuntamiento de Colón: 
N$ 77 mil 600 al CBTA para el desarrollo agropecuario 

l ; ElestadodeQuerétarocuentaconimpor
j • tan tes áreas con vocación agrícola, gana

dera y frutícola, además de contar con 
cuencas ideales para la fruticultura y la 
floricultura, 

Para obtener de ellas su máxima capa
cidad productiva, es necesario mejorar 
sus técnicas y sistemas, por lo que se 
requiere de profesionistas que lleven a 
esos lugares tecnología de punta. 

Esto permitirá a los productores abatir 
costos, aumentar su productividad y ser 
más eficientes, sostuvo el secretario de 
Desarrollo Agropecuario del estado, Luis 
Alvarez Septién, en el acto donde se 
firmó un convenio de colaboración entre 
el gobierno estatal, el Ayuntamiento de 

. Colón y el Centro de Bachillerato 
Agropecuario No. 115, por el cual se 
canalizarán a esta institucióñ'-77 mil600 
nuevos pesos. 

Durante la reunión que atestiguó d 
mandatario estatal, firmaron en repre
sentación de sus respectivas instancias, 
el alcalde Hugo Cabrera Ruiz, el director 
deiCBTA115,JoséManuelFloresCeja, 
el director adjunto de Educación Tecno
lógica, Leonardo Mardón, y el propio 
Alvarez Septién. 

El titular de Desarrollo Agropecuario 
eñaló que hay grandes oportunidades para 

S e·is días de fiesta en Villa Progreso 
· en honor de San Miguel Arcángel 

U nas 45 mil personas disfrutaron durante seis días a la deleg~
ción de Villa Progreso, Ezequiel Montes, de las fiestas en 

honor al santo patrono del lugar, San Miguel Arcángel, en las 

cuales fue coronada la reina Lo urdes l. 
La ceremonia de coronación estuvo a cargo del alcalde de 

Ezequiel Montes, Juan Trejo Feregrino, y del ingeniero Moisés 

Vázquez Zepeda, en presencia del profesor Bernard!no 

González, delegado municipal de Villa Pro~reso, así como de 

los señores Roberto Mendoza Lira, Juan Morán y Fernando 

Lo•res I, cor011acb por ellage~~lero Mls6J V'zq•ez. Atestlpa el alcalde 
J•u Trejo Feregrlao. Preservaado ••a tradiclóll ea VUia Progreso. 

el futuro con los nuevos sistemas interna
cionalesqueseespera poner en práctica, 
lo cual abrirá i~umerables posibilidades 
de trabajo a técnicos bien preparados y 
capacitados que en gran parte serán los 
responsables y promotores del cambio 
que nuestro campo requiere. 
- Precisó que este programa de apoy, 
viene a complementar el actual plan de 
estdiosdel CBTA115, mediante un siste
ma donde los estudiantes puedan llevar a 
cabo sus prácticas con pie de cría y anima
les comerciales en las áreas avícola, 
porcina, caprina, ovina y bovina, as_ como 
en el terreno agrícola, forestal y de infra
estructura hidráulica. 

Al ceatro, Lals Alvarez Septlea, Secretario de 
Desarrollo Agropeatarlo. 

,·· 

Reco.~lellto del alcalde a la rebla de las llestas. 

Sánchez Montes, directivos 

del comité de festejos·. 

Moisés Vázquez dijo que 

Viila Progreso es una de las 

delegaciones más importan

tes del municipio, y adetnás 

ha destacado por los avan

ces en su desarrollo. En 

tanto, el alcalde Trejo 

Feregrino extendió su reco
nocimiento a la capacidad 

organizativa de esta cor.au

nidad. 
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A 25 años de la matanza de Tlatelolco. el miedo no se aleja 6:30 de la tarde del viernes primero de 
octubre de 1993, varias pancartas, una lBn
dera negra, un encapuchado enlutado con 
una larga capa color naranja caminando en 
zancos -y con un par de botas militares 
prendidas del cuéllo-, son testigos del si
lencioso paso de unos seres ocultos por 
cerca de veinticinco años. 

Querétaro,-2 de octubre de 1993: tarde 
de entusiasmo juvenil y banderas negras 

&ta vez no fueron los diferentes grupos 
de comerciantes ambulantes, figuras ya 
por demás conocidas por los muros inmu
tables de las casas antiguas del Centro 
Histórico. Esta vez .•. ¡fueron los estudian
tes! 

Jóvenes de las prepas -Norte y Sur de la 
UAQ -con moños negros prendidos del 
&.izo-, acompa~dos de algunos maestros, 
realizaron una marcha silenciosa en con
memoración de los 25 años de la matanza 
de un número nunca conocido de estudian
tes, aquel2deoctubre de 1968 en 11atelolco. 

La marcha partió de la Plaza de la Cons
titución para encaminame al jardín Guerre
ro y concluir en la Plaza de Armas. 

Las pancartas y mantas, las primeras 
escritas en cartulina, las segundas sosteni
das por varias parejas de jóvenes, son más 
que directas, las letras en spray rojo y negro 
obligan a voltear a los traseuntes: "1968, 
punto muerto para el f,obiemo", "Los re
cordamos con orgullo ', "Los estudiantes 
estamos de luto, Tiatelolco 1968", "La 
UAQestádeluto, 1968noseolvida", "Una 
injusticia que no se olvida". 

La silenciosa marcha llega por fin a la 
Plaza de Armas, sede de los tres poderes del 
estado, quienes encabezan la marcha se 
reúnen exactamente al frente de la puerta 
principal, entonces por fm el silencio se 
rompe por una consigna que sacude las 
viejas_ construcciones: "2 de octubre no .se 

olvida, 2 de octubre no se olvida, 2 de 
octubre ... ". La conjunción de las casi cien 
voces ahora cambian de grito unánime, 
repetido varias v~: "p,orque el color de 
la sangre no se olvida... ·. 

El tumo toca a cinco moderadores, el 
primero de ellos señala que "estamos cele
brando la matanza del68', lo cual significa 
la crisis democrática que estamos tenien
do", el segundo de ellos alza la voz para 
decir que "estamos tomando las calles con 
responsabilidad, estamos marchando con 
responsabilidad, estamos gritando ¡X:ro con 
responsabilidad, estamos haciendo todo 
esto con responsabilidad y con ello esta
mos dando una muestra de los compromi
sos de los estudiantes para manifestar nues
tras ideas". 

Otro afirma que el gobierno no qui~re 
abrir los archivos para descubrir quien fue 
el que dio la orden para atacar a los estu
diantes, por lo que se formará una Comi
siónd~la Verdad, integrada porintelectua
les y artistas; el último de ellos, advierte a 

_los presentes que con el acto que están 
efectuando no es ningún festejo, sino que 
"estamos de luto, estamos avergonzados, 
estamos preocupados porque hoy, a 25 
años de los sucesos de la matanza de 
Tiatelolco, está en peligro la Univemidad 
con la reformas al artículo 3o.". 

El último señaló que "el movimiento 
estudiantil le quitó la máscara a la autori
dad y descubrió su verdadero rostro: la 

¡Salió el peine! 

PorGerardo Vázquez 

intolerancia, ei' miedo, la represión y la 
muerte". Todo se mantenía en orden hasta 
que los gritos "subieron de nivel", después 
de varios "2 de octubre no se olvida' , de 
entre la multitud y ante la sorpresa de todos 
salió un "chingue su madre el gobierno" 
que detuvo el tiempo ... 

Adentro de la Casa de la Corregidora se 
veía a algún trajeado que curiosamente se 
asomaba para poco después internarse para 
no salir más, en el interior todo parecía 
es taren calma, en los palcos alguien obser
va desde las alturas, el único guardia de la 
puerta semejaba una estatua de cera con 
apenas un soplo de respiración, en el jardín, 
sentados alrededor de la fuente y en las 
bancas, la gente observa desde lo lejos, 
algunos niños jugetean con el agua de la 
fuente y tal vez sin saber lo que decían 
repiten "2 de octubre no se olvida, 2 de 
ctubre no se olvida ... " en un ~to que si 
bien era casi inconsciente sigruficó la voz 
de las nuevas generaciones. 

"&ta marcha la organizamos todos, 
maestros y alumnos de las prepas Norte y 
Sur, es importante que se sigan realizando 
este tipo de marchas", señaló a este sema
nario una joven que emocionada no supo 
describir lo que sentía en ese momento ni 
encontró causas por las cuales antes no se 
había realizado un evento semejante; por 
su parte un joven de aproximadamente 18 
años dijo que la bandera negra sigoifiqtba 

Esquinazo en el PAN a Vicente Fox: 
lo desbancó Fernández de Cevallos 

Raúl UgaldeAlvarez 

El aplazamiento del 82 Constitucional hasta el año 2000 
estaba fríamente calculado por el dueto pan(z)ista de El 
piolín" y La ardilla (Dios los hace y ellos se juntan), para 
..deiar a Vicente Fox Quezada colgado de la brocha y lanzar, 
en su lugar, a Diego Femández de Cevallos, como 
p~ndidato del PAN de sal(inas) a la presidencia de la 
Repú.blica (buen puntacho, mis azules, ¡juar,juar,juar!). 

Para montar el jocoso numerito, el dúo celeste, inspirado 
por el du,eto tri~lorSalinas~rdobá (¡Bah!) dejó en el vil 
suelo a ~on Vicente, esperando el trono presidencial otro 
sexenio, al pie del árbol de su "Noche triste", lamentando el 
tropezón y lamentándosela al par de marras por gandallas. 
(Hostia, rediez y recién! ¡que ojéis!) 

La "Operación Iscariote" navegó hacia buen puerto entre 
los arrumacos del singular bipartidismo PRI -PAN. Todo lo 
tuyo es mío y todo lo mío es mío. Sí, mi galanazo tricolor, lo 
que tú digas. Contigo pan y cebollas. Mucho me place esa 
bella voz. Porque estoy harto ya de tanta i~mprensión 
universal hacia nuestra flamante democracia de un solo 
hombre y un solo partido, sin sufragio efectivo y demas 
pentontadas. 

Vamos a dalle al mundo (pero, sobre todo, a Bill
i Uau!-) para el94, el bello espectáculo de unos comicios 
ejemplares, con un COFIPE bendecido por las manos santas 
de IDlS acólitos blanquiazules, sin partidos acomplejados 
que aleguen fraude electoral y sin candidatos mezquinos y 
envidiosos del bien ajeno. 

Es lo mismo que, sin ser refutado, escribió en otras pala
brasAlvaro Cepeda Neri en su columna "Conjeturas" de La 
Jor11tlda: "Tampoco le cerraron (habla de El Pio/in y La 
ardilla), en complicidad con el Parque Jurásico priísta, el 
paso a Vicente Fox-nada más porque sí, en el tramposo y . 
amañado galimatías jurídico de la reforma al82 constitucio
nal. 

La deslealtad de donDiego y don Carlos a su compañero 
de partido les ha redituado pingües ganancias ... " (¡Ah, 
ca ... rambas!) 
Más no la presidencia de la República, que acaricia Diego 

en sus sueños mafufos. A los críticos que le señalan como 
candidato del salinismo, no les dice que no. Se deja querer: 
no vaya siendo ... "No vaya a ser que tengan razón ... " Y 
entrecierra los ojos aspirando el humo del habano y el aroma 
del poder y ... ¡la vendeta! "¡Que se cuiden! -amenazó. No, 
Diego, por favor, amigazo del alma, todo era broma. Eres el 
más gentil, más sabio, más simpático y más lampiño del 
orbe. ¡Me cai, si no!... ¡Ah, chispas ... me cayó! 

Sin embargo, los magnates del PAN salinizando deben 
entender que candidatos salinistas no es sinónimo de futuro 
presidente. Su Excelencia don Carlos 1 no quiere a Diego 
para sucesor, sino para palero. Para que seduzca con voz de 
Otelo o enano del tapanco a los seguidores de Cuauhtémoc 
Cárdenas, que creen que todo poder legítimo viene del 
pueblo (pelaos éstos, ¡chusma, chusma!). 

el luto que sentían así como señalar que 
"antes no se realizalB la marcha tal vez 
porque no había quien la organizara o 
porque se tenía temor". 

Siguió la entonación del Himno Nacio
nal a la manera de los jóvenes. Después 
continuaron los gritos. Al punto de las 7: lO 
de la noche la manifestación se dio por 
terminada. Los jóvenes emprendieron el 
regreso por 5 de mayo. 

Lo que al principio había sido una mar
cha silenctosa se .trocó en un grito 
incontenible inclusive para qUienes orga
nizaban la marcha. Por primera vez en 
tantos años la gente de Querétaro se sor
prendió y se hizo a un lado al paso de ·los 
JÓVenes, por primera vez algunas señoritas 
"mochas" huyeron buscando refugio en los 
comercios cercanos ante lo tremendo de los 
gritos. De pronto otro "¡chingue su madre 
el gobierno!" y un nuevo grito que marcó la 
despedida "¡Culeros, .. .leros, .. .leros, 
.. .teros ... ". 

De esa manera concluyó alrededor de las 
7:20 la marcha ... que de manera literal 
rompió el silencio de la juventud estudian
til de Querétaro. Un silencio que, dicen lose 
que se acuerdan, pemistía desde aquellas 
jornadas de mayo de 1980, luego de la 
represión oficial al movimiento estudiantil 
de la Escuela Normal del Estado, y en la 
que participaron grupos de varias institu
ciones educativas e incluso grupos sindica
les. 

Sin contendientes como M a quío Clouthier y Cuauhtémoc 
Cárdenas, que luego nos salen con el domingo siete de que • 
el Delfín es ilegítimo, espurio y usurpador. ¡Orden y nos 
amanecemos! ¡S'ordes, chief! 

En el fondo lo sabe Diego y ni tan en el fondo. El martes 
de la semana pasada en 11alnepantla, estado de México, 
definió su papel en los comicios del 94. Su campaña -
confes~ no será para derrotar al partido Revolucionario 
Institucional (PRI), sino para avanzaren la formación de·una 
cultura democrática. No pos sí ... 

FotCJII'Ilfta de José Litis Silva 

Fue así como quedó sellada la suerte de Vicente Fox, por 
bocón, broncudo y desobediente. Qué distinto Dieguín: 
gruñon, pero mueve la cola. Berrinchudo, pero nunca muer
de la mano del amo. Como decía George Bush del dictador 
NoriegadePanamá: "Ese tales unjijodelajijurria(traduc
ción libre del inglés). Pero es mi jijo de lajijurria". Y el 
barbón es de los míos. ¿O no, Dieguín? ¡De a cómo no mi 
ruiseñor. 

Pero, ¡aguas, líderes salinizados del PAN! A 'i vienen otros 
panistas,Eipe/ónRosasdeSonorayJavierLivasdeNuevo 
León, que sí aspiran a derrotar al PRI. No a engordarle el 
caldo al patrón y a endiosar al delfín. 

El PAN está en el filo de la· navaja. Lucha por la democra
cia, que no existe o se enchufa como cuarto sector del PRI
gobiemo o como vil comparsa. Se reciben apuestas. 

Es la ausencia que día con día crece 
más, es el pasaje lento de la plenitud al 

vacío, es el tiempo que tarda tanto, 
cuando se quiere olvidar. 

HSP 

IJ 

2 
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En el marco de la conmemoración del 25 
aniversario del movimiento estUCliantil de 
1968 -que culminó con la masacre del 2' de 
octubre en la Plaza de las Tres Culturas de 
Tlatelolco-, el Sindicato Unico.de:Personal 
Académico de la Universidad Autónoma 
de Querétaro organizó un ciclo de confe-

. rencias con la participación de protagonis
tas de aquellos sucesos, considerados el 
pa~e;aguas de la historia contemporánea de 
Mextco._ 

El jueves 30 de septiembre se presentó el 
arquitecto Martín Larios García, aliado del 
poeta Marco Antonio Campos. · Larios 
García es catedrático de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, de cuya Facultad 
de Ingeniería es jefe de Posgrado, es tam
bién asesor del gobernador Enrique Burgos 
García, luego de haber fungido como titu
lar de la Coordinación de Planeación du
rante el gobierno de Mariano Palacios 
Al cocer. Durante los sucesos del68, Martín 
Larios estudiaba en la Escuela Superior de 
Ingeniería y Arquitectura del Instituto Po
litécnico Nacional, y mantuvo estrecha 
relación con Querétaro, de ahí que en esta 
ocasión se encargara de hablar sobre las 
repercusiones de la revuelta estudiantil entre 
los jóvenes queretanos. 

El movimiento estudiantil, señaló, tuvo 
respuesta en varios puntos del país y 
"Querétaro no fué la excepción" ya que en 
ese tiempo "había estudiantes muy inquie
tos, bien preparados y profundamentearrai
gados con las· corrientes culturales de la 
época". 

En Querétaro se presentó la posibilidad 
de manifestarse y la respuesta de la socie
dad fue la de una sociedad temerosa: la 
tarde de aq uel2 de octubre, el90 por ciento 
de los comercios cerraron sus puertas, se 

Las universidades. "más ocupadas de la coronación de reinas 
que de la realidad social" 

El 2 de octubre del 68, el temor 
se apoderó. de Querétaro: Larios 

Por Enrique V anegas 

suspendió el transporte colectivo, la ciudad 
prácticamente se paralizó, temerosa de que 
los estudiantes de Querétaro actuaran como 
lo habían hecho los "bárbaros" y "salvajes" 
estudiantes del Politécnico y la UNAM;. 
ello debido a la desinformación que preva
lecióconrespectoalmovimientoestudian
til porque los medios masivos de comuni
cación estaban totalmente controlados por 
el gobierno". 

Marco AlllOIIIO c ... pos. 

Más adelante, Larios refirió que en nues
tro estado no se perpetró un movimiento 
con las dimensiones del que se dió en_ el 
Distrito Federal porque · en principio de 
cuentas, la Universidadlocalatavesaba por 
un difícil proceso de consolidación y por 
otra parte el gobernador Juventino Castro 
Sánchez quería mantener una hegemonía 
de poder a través del control directo de la 
rectoría de la Universidad y, como una 

Martfa Larlos Garáa. 

Persiste en México el autoritarismo que causó la masacre del2 de octubre; el poeta 

alternativa para controlar a la institución, 
creó el Patronatodela Universidad y"mien
tras el Patronato no aportara dinero, la 
Universidad no se movía". 
Aunque no tuvo un papel dirigente, Larios 

se mantuvo cercano a aquellos aconteci
mientos. "Gracias a ese movimiento estu
diantilla sociedad mexicana encontró op
ciones para el diálogo y esto se permeó en 
muchas instituciones de educación supe
rior de la República Mexicana como en la 
Universidad Atonóma de Querétaro, aun
que algunos años después, hubo un Conse
jo Estudiantil que fue tremendamente polí
tico y que quizá para algunos rectores 
resultó siempre una piedra en el zapato 
pero, créanme .,dijo dirigiéndose a los cer
ca de 60 estudiantes que se encontraban en 
el auditorio Fernando Díaz Ramírez de la 
UAQ-, personalmente prefiero una juven
tud politizada en esa dimensión, que una 
juventud que no hable". 

Además, manifestó categórico que la 
Universidad deQuerétaro aún tiene mucho 
caminó porrecorrer y que "es preocupante 
que una Universidad se dedique con más 
ahinco a coronar reinas que a enteran¡e de 
toda la situación crítica que vive la socie
dad a la que ustedes van a tener que enfren
tar directamente", puntualizó. 

Martín Larios conceptualizó al movi
miento estudiantil de 1968 como "un hito 
en un momento de estrecha relación entre 
los estudiantes y los centros de estudio 
superior'' y asevero que los sucesos del26 
de julio en los que los granaderos agredie
ron a los estudiantes fué producto de "un 
desequilibrio de fuerzas en una sociedad en 
la que no había un diálogo establecido 
entre los estudiantes y una autoridad arro- · 
gante". 

Limpidez 
Yo qui~iera que nuestrajuventud fuera más rebelde, 
dijo el escritor Marco Antonio Campos en Querétaro 
Los participantes en el movimiento del 
68 han sido acusados en general de 
espontaneístas, ingenuos e 
impreparados. Sin embargo, nada vie
ne de nada. Los años 60s constituyeron 
una década, en "M~xi:co, de insurgencia 
estudiantil que viene precedida de una 
serie de movimientos populares, y fue 
también una de las épocas del 
autoritarismo más duro mexicano. 

mexicanos, en casos extremos cuando 
siente que todo se va a caer, pega, aisla, 
mata .. : pasó con los ferrocarrileros, pasó( 
en el68, pasó con la nacionalización de 
la ban:ca y pasó en el88; antes fueron los 
estudiantes, antes fueron los maestros y 
después la represión se va haciendo se
lectiva sobre todo para quienes no pue
den protestar o pueden protestar menos 
y los estudiantes han sido sustituídos por 
las matanzas de indígelias, de campesi
nos y de perredistas; ·este gobierno por 
ejemplo, lleva 150 perredistas", denun
ció tajanteMan:o Antonio Campos, quien 
cerró su ponencia con algunos poemas 
referentes a la matanza de Tiatelolco, de 
Octavio Paz, José Revueltas, Jaime 
Sabines y Juan Bañuelos, entre otros. 

una generación "tan aglutinadamente 
rebelde, y es una lástima porque los 
jóvenes siempre le dan un aspecto sano 
y de cambio necesario a la pofítica. Esto 
-añadió- es esencial para una sociedad; 
yo quisiera que la nueva juventud fuera 
más rebelde, pero estó no es un factor 
exclusivo de México, sino de todo el 
mundo". 

Quizá valga la pena escribirlo 
sobre la limpieza de esta hoja, 
no es límpida. 

Con esas palabras, el escritory.poeta 
~~reo Antonio qun~ inició su exJ!O
staón en el auditono Fernando Dtaz 
Ramírez de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, al hablar del contexto 
socio-político en que se desarrolló el 
movimiento estudiantil de 1968. 

-Explicó que ese movimiento se ca
racterizó por la gran capacidad de ~
vuelta de los estudiantes y por un go- , 
bierno que "no sabía dialogar' y que a 
la fecha "sigue siendo autoritario"; 
mientras que por otro lado, "el movi
miento tuvo dos grandes límitantes: no 
fue un mov.imiento popular porque no 
pudo incorporar a los obreros y, a pesar 
de algunos "relámpagos" en algunos 
estados, no se dió en un contexto nacio
nal". 

Más adelante, Campos expresó que 
lo injustificable de la matanza del 2 de 
octubre en 1latelolco fue que a esas 
alturas, el movimiento estudiantil "era 
un movimiento casi quebrado", de ~
nera que fue "un movimiento remata
do" porque la represión de todo sep
tiemb~ había desorganizado y disper
sado a los estudiantes, ''y el2 de octubre 
era un intento para tratar de darle un 
mínimo de coherencia al movimiento". 

Los estudiantes se enfrentaron a "un 
gobierno temeroso que no aceptaba la 
crítica y que, como tOdos lós regímenes 

El autor de Infancia, y participante 
activo del movimiento del68, al cual ha 
dedicado buenos tramos de escritura, 
conversó con El Nuevo Amanecer al 
término de su intervención. 

Dijo que después del68 no se ba visto 

La juventud actual, opinó Campos, 
está encaminada hacia otros valores, 
"es una juventud que también lee menos 
y es una generación más de la televisión, 
del video y la discoteca que de los libros, 
pero eso no quiere decir que no haya 
jóvenes que sean más críticos porque 
los jóvenes son los más difíciles de 
corromper''. . 

Para fmalizar, el escritor expresa su 
admiración por el interés que tiep.en los 
jóvenes frente al movimiento estudian
til de 1968 y que incluso considero que 
es mayoral que tienen los adultos de esa 
generación. (Enrique Vanegas) 

Est.dl .. tes ea elaadltorlo Fenudo Dúaz Ramfrez. 

es una rabia amarilla y negra, 
acumulación de bilis en español, 
extendida sobre la página. 

La vérgüenza es ira vuelta contra uno mismo. 
Si una nación entera se avergüenza, 
es el león que se agazapa para saltar. 

Los empleados municipales lavan la sangre 
en la plaza de los sacrificios. 

Y alióra, manchada antes de haber dicho 
algo que valga la pena, la límpidez. 

OctavioPaz 

·. 



18 El NunoAnituucer tú Querilllro, 4 de octubre de 1993 

Educación de la Sexualidad 

~V Congreso 
Nacional sobre Sida 

Elizabeth Contreras Colín 

A partir del 13 de octubre se realizará en la ciudad 
México el IV Congreso Nacional sobre Sida teniendo 
como sede el Hotel Fiesta Americana y como orga
nizadores principales a los integrantes de Conasida. 
Gracias a la incursión de Adriana, tenemos en nuestra 
manos el programa preliminar, que nos ofrece una 

. visión de los temas del congreso que incluye aspectos 
médicos, clínicos, sociales y de grupos no guberna
mentales y de epidemiología y salud pública. Antes 
y durante el congreso, se llevarán a cabo otras acti
vidades como la reunión nacional de coordinadores 
de COFSIDA'S; la entrega de premios del 111 Con
curso Nacional de Investigación sobre SidaNIH; la 
entrega de los premios del III Concurso Nacional de 
diseño de material aducativo sobre Sida y los cursos 
pre-congreso. 

Si usted tuviera interés por asistir, tendría que 
telefonear inmediatamente a Conasida con la posibi
lidad(si hay aún tiempo y lugar) de depositar su pago 
en alguna sucursal bancaria de la ciudad sin tener.q ue 
viajar al D.F. antes, y .enviar su formato de inscrip
ción por Fu para que lo inscriban, teniendo el 
Congreso un costo de N$ 200.00 para el público en 
general y de N$ 100.00 para estudiantes con creden
cial vigente. 

Dentro de los cursos pre-congréso, que se llevarán 
a cabo ellO, 11 y 12 de octubre de 8:00 a 14:00 hrs. 
y de 15:45 a 18:00 hrs., se encuentra una ponencia 
que no llaman la atención por tener conexión con lo 
que intenta hacer en la entidad, por ejemplo, la 
ponenecia sobre"Sexualidad y Sida", "Implicaciones 
Eticas y Derechos Humanos en la relación al VIH! 
Sida", "Asistencia social a pacientes con Sida", 
"J\tención psicológica y aspectos tanatológicos", 
esta última a cargo del Psic. Víctor Ortíz, quien ha 
compartido en algunas ocasiones sus conocimientos 
$Obre temática con nosotros en ésta ciudad, y de 
quien tenemos referencia en torno a su manejo de 
algo que provoca desazón, esto es, con relación al 
preparar para morir, o "bien morir", o morir con 
dignidad, como usted prefería denomi.narle a un 
proceso de morir en paz. 

Obviamente se le da prioridad en los cursos pre
congreso a aspectos médicos· y epidemiológicos con 

· otras tantas ponencias que sería muy largo mencio
narle, pero en dado caso de que esto le interesara, . 

, . puede usted llamar al24-10-24 de 17:00 a 20:00 hrs. 
y ahí le dirán las ponencias restantes de, éstos cursos. 
La i~pción a estos cursos es de NSc-150.00 y están 
dirigidos a personal de salud que desarrolle activida
des en programas de prevención y control de VIH/ 
Sida, están limitadas a 150asistentes y se contará con 
constancia. Para el congreso, el cupo es para 500 
personas. Como lee, se contará con variados enfo
ques y actividades. ¿Se anima a ir? 

OPERADORA 
DE 

MATERIALES 
SAN_TAANA 

FMobedo No. 214 Td. 16-99-43 
Esq. Nicolás Campa, Querétaro, Qro. 

SURTIMOSAOOMICILIO · 
.. 

Construcciones de losas N$100 m 2 

Impermeabilización N$ 15m2 

BaDoago s honor a Frlda.- El pa
sado sábado 18 de septiembre nos 
fuimos a San Pedrito Peñu~las, Car
men Corazón Consola rujo que su 
hermano Pablo nos invitaba a degustar 
unas ricas camitas, barbacoa, tortillas 
calientitas, calor, amistad, y hasta un 
Presidente que sirvió de botana, hie
lo, tehuacán y coca. Se trataba de 
celebrar el bautizo de Frida "igualita 
al papá", a doña Candida super anable 
y excelente anfitriona; me acuerdo 
entonces de aquel poeta peruano que 
decía: "La verdad vale por la capaci
dad que tengas de dar amor y sinceri
dad, será por eso que la mentira es el 
motor del mal". La tarde bondadosa 
nos acompañó sacando a relucir un 
crepúsculo de cuatro intentisades. 
Con la noche llegó el grupo musical 
y la cosa se puso retesuave (bien 
prendido el personal); los comercian
tes ambulantes bailaban y se diver-

Marchas paralelas 
Viene de la o4g. 3 
hay "un problema económico y social 
muy fuerte y que es muy dificil detener, 
pero aún así -puntualizó- debe respetarse 
la ley". 

Por otra parte, la noche del viernes 1 de 
octubre, miembros de las Uniones de 
Comerciantes Lázaro Cárdenas, Josefa 
Ortiz de Domíng\leZ, Trabajo Digno y 
Unión de Comerciantes Independientes, 
realizaren una manifestacioo para "de
nunciar a quienes se autenombran líderes 
de los comerciantes ambulantes", y lan
zawn acusaciones contra los dirigentes 
que l;'articiparon en la toma del Palacio 
Mumcipal y en la protesta poco antes del 
informe del alcalde Alfenso Ballesteros. 
Asimismo, anunciaren la realización de 
un "Foro Ciudadano de Análisis y Solu
cioo al problema del comercio ambulan
te". 

Y olaada Mendoza Aguillón, Neiel Flo
res y Alfenso Palomo, entre otros diri
gentes -aglutinados en la Federación de 
Comerciantes Ambulantes de Querétaro
'señalaron que el ambulantaje "es alenta
do por pseudo líderes que buscar tep.er 
presenaa ante las autoridades para obte
ner beneficios personales y con el afán de 
tener mayor fuerza, acaparan y hasta eire
ceo al mejor postor e-incluso a persenas 
que ng. sen comerciantes, los mejores 
espacios en la vía pública". 

Eses líderes, añade la Federación, in
vaden las calles con "solicitantes de vi
vienda, choferes y colonos, haciéndolos 
pasar por vendedores ambulantes". Al 
tiempo, manifiesta esa agrupación su 
apoyo al programa oficial de solución al 
fenomeno. Anuncia, finalmente, que el 
foro de análisis se realizará el 10 de 
octubre a las 5 de la tarde, ea 16 de 
septiembre, entre Juárez y Corregidora. 

Variedades 
Víctor M. Navarro 

tían, en la mesa Raquel, doña Car
men, Lupe, lván, Vicente, el "com
padre", don Pablo y muchos más 
hicie,on brillar el buen humor, fieston 
en honor a Frida ¡albricias! 

Feria del Hbro en Morella.- Y así 
como no queriendo la cosa que nos 
vamos a Morelia el 28 de septiem.bre 
a gozar la hospitalidad del Instituto 
Michoacano de Cultura vía Jesús 
Rosales. Sucede y acontece que los 
amigos poetas incitadores de la edi
torial N autilium me concedieron el 
honor de presentar la colección "Lie
bre Nautilium" serie de poesía de 
cuenta ya con ocho títulos, tres de los 
cuales fueron presentados en 
Querétaro. 

La aventura como siempre exce-

IV temporada del 
Ballet Nacional 

Dr» JIII'G t~llallgo, ••• de daco. 

Dqrante la semana del 4 al 10 de 
octubre, eq el auditorio Josefa Ortiz 
de Dominguez, el Ballet Nacional de 
Méx.ico, en su IV temporada, presen
tará cinco escenografías: Bastón de 
mando, de Guillermina Bravo; El 
demonio de la noche, de Jaime Blanc; 
Dos P.~~ el tango, ~': ~is Arregui~; 
EquJilbrtoydeseqmiJbrw, de Feden
co Castro y_ Constelaciones y 
danzantes (homenaje a Rufino 
tamayo). Todo el evento bajo la di
rección genel;'lll de Guillermina Bra
vo. 

lente; estuvimos ·hospedados eó el 
Hotel Catedral ubicado en la calle de 
Zaragoza a media cuadra de la Aveni
da Juárez en pleno centro histórico, 
allí conocimos a José Martínez To
rres autor de la novela La isla del 
lago, ganador del Premio Nacional 
José. Rubén Romero, y a quien le 
habían entregado la noche anterior el 
diploma de ganador y un cheque de 5 
mil nuevos pesos. También allí llego 
el poeta Marco Tulio Lailson, excén
tricoanfitriónquecompartió una sopa 
tarasca y muchos buenos chistes y 
mejores poemas. Ese 28 nos lanza
mos al filo de las 6 PM al Instituto; la 
presentación estaba anunciada a las 
17:30. De paso saludamos a Dionisio 
Munguía en el stand de La Pajarita de 
Papel, recorrimos la exhibición bi-

. bliográfica y después llegamos al Sa
lón ae Recepciones. Poco a poco la 
gente fue llegando y llenando el re
cinto, en la mesa Jesús Rosales hizo la 
presentación oficial, Zulai Marcela 
Fuentes, Raúl Aguilera y Marco Tulio 
amenizaron la reunión leyendo poe
mas suyos y de los que la colección 
han publicado ... 

"Atrapa la palabra 
en tu pecho 
haz/a ráfaga 
música tu azul 
piedra tu agua 
tigre tu vientre 
mar tu entraña 
sol tu instinto 
ave tus dedos ... 

La lluvia de palabras no fue inocente, 
todos empezaron a participar, se ha
bló de poesia, de literatura, de pro
yectos editoriales y de sexo. Lourdes 
Villanueva de la revista El Centavo se 
sumó activamente al igual que otros 
periodistas locales, se aplaudieron los 
poemas de Carlos Santibáñez y todo 
mundo invitó a todo mundo a colabo
raren revistas y publicaciones. Rosa
les nos dio a conocer Cambio en la 
Cultura el suplemento dominical del 
diario Cambio de Michoacán. 

La velada finalizó en el restaurante 
MON1ERREY, donde los poemas y 
la camaraderia hicieron de la suya ... 
"Salvo del naufragio mi locura .. ./ tanto 
delirio de alientos y caricias./ El 
deseo contenido entre los pétalosJ 
transformada en girasol te miro". 

Y al otro día caminar temprano por 
los portales, por la Juárez, por 
Guillenílo Prieto, ir a la libreria del 
viejo, pasar al mercado, entrar a la 
Catedral aunque se me haya olvidado r-----------------------------· persignarme, sentir el barro

EXTENS<? SURTIDO EN LmROS DE TEXTO -PARA 
SECUNDARIA, PREPARATORIA Y SUPERIOR 

LIBROS TECNICOS Y LITERATURA 
EN GENERAL 

Si el libro que usted solicita no lo tenemos, 
nosotros se lo conseguimos 
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co morelia.no, admirar a esa 
mujer purépecha que va en 
.minifalda a la oficina ... " ¡Ay 
amor, como me has 
ponido! ... y sentarse a tomar 
un café para leer La Voz, 
Noticias o El Sol ... en fin 
había que regresarse a me
dio día y como siempre pen
sando en lo antes posible. 

Y quedan varios días de 
Feria, estaban por allá los 
cuates queretanos Salvador~ 
Alcocer y José Luis Sierra,; 
Nuria Boldó y la fiesta del' 
libro, la literatura y la poe
sía. 
-"Algunos hombres pasan/ ; • 

llevando a la espalda/ un for- · 
midable atado de ilusiones". 



·· El Nuevo Amanecer recibió el trofeo del primer lugar. por segunda vez-eonsecutiva 

La premiación del XV Torneo de- Tipógrafos 

La calle 16 de SeptjCmbre Qevab& aptg el pombre de la bjja de Copio 

Justo,.rec-on·ocer la obra de doña 
Beatriz de ·Tapia, en_ San Bartolo · 
¿Sabía usted que la hoy-calle 16 de 
SeptiembredeSanBa~lo, antes de ser 
bautizada c:Onestenombre, lució en sus 
paredes el de doiia Beatriz de Tapia, · 
hija del célebre Fernando de Tapia, 
Conín? . _ 

Es está calle -donde viviera don Fer
nando Perrusquía, importante y ~bil 
negociante, que introaujo el servicio 

: de transporte Presidente Juárez, que 
comunica a SanBartoloconQuerétaro
una importante arteria en este lugar. 

B recordar ésto; nos remite a la his
toria de la hija de uno de los fundadores 
de Querétaro: Conín, el hombre 
talentoso de su tiempo, el hombre indí
gena de raíz otomí que colaboró en.la 
conquista española y urdió una apaci
ble alianza para conquistar los pu~blos 
de su propia raza. 

El no persiguió traición, sino sola
mente logró convenios de paz basta la 

mue~. Terminadalaco~uistaconlos 
españoles, Conín fue bautizado con el 
nombre de' Fernando de Tapia y, luego, 
en compensación por la ayuda e_n la 
conquista, le fue cedida gran extensión 
de tierra hasta cobvertirloen_unhombre 
pudiente. Tanro, que su poderse exten
dió ·desde Jilotepec, Querétaro y San 
Bartola, hasta losdosApaseos y Cela ya, 
la tierra de Eduardo Tres Guerras. -

San Bártolo tuvo la fortuna .de doña 
Beatriz de Tapia al recibir donativos 
piadosos y dar por inicio la construc-

- ción de un hospital equipado con baños 
para aprovechar las aguas termaleS, en 
el mismo sitio donde hasta hoy día se 
sigue probando su magia curativa. 

La señora Beatriz .de Tapia como 
noble mestiza no olvidó su raíz oto mí o 
sea la de su padre, ella siguió pensando 
mucho en los otomíesdejando una gran 
prueba de filantropía después de su 

=--........ ---. 

fallecimiento, al suscribir un testamen
to en donde señaló que un maJestuoso 
edificio con servicio de balneano hospi
tal pasara a ser propiedad del pobla(;io de_ 
San Bartola. -

El documento sólo ha quedado en 
pura versiones. Nadie asegura como es 
porque desde el tiempo de la~revolución 
se ha ido de mano en mano hasta llegar 
a caer en manois sin escrúplos, que des
truyen, por ignorancia, lós valores cul
M"ales 4e un pueblo. Todavía sea.urán 
extraviados muchos documentos ele va- . 
lot. 1.Dónde eStarán? ¿Quiénes lo ten-
drán1J ¿Quién sabe? . _ 

Terminando de escribir este pequeño. 
trozo de crónica, solamente les ·diré: 
pongamos a trabajar un poco .nuestras 
conciencias porque hay que dar honor a 
quien honor merece, y hay que poner 
muy en alto el nombre de doña Beatriz 
de Tapia, ya sea en alguna calle, algún 

· inmueble o placa conmemorativa. 
Y así no poder olvidar nunca a una _ 

madre adoptiva de San Bartolo, mujer 
mestiza que donó un tesoro inagotable, 
mismo que debemos llevar por siempre 
dentrodenuestrascorazones;(Reynaldo 
Hernández Hemá.ndez). 

1'!'/SS'JU'Jt 
-... •• .,e 

TE OFRECE:· 
Blusas, conjuntos,_ be'rmudas, 

pantalones y todo lo que necesitas 

para ve~e mejor. 
¡Ven y eompruébalO! 

Pasteur Sur N° 61 
Entre Reforma y Zaragoza 

1, 1 B R fJ -111 O lil 1! :111! O 
I}IJ eH i! i i) 11 O, S . i) , 

Plaza de Las Américas 
Tel. 13-10-32 
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i\~IANE-CER 
DE QUERETARO 

St:MANAJUO DI tNFORMACJON, ANALISIS Y ALTERNAnVAS 

"Hemos gobernado para todos sin distingos políticos" 
Arroyo Seco: no asistieron ~~ informe 

de! Manuel R~ntos l~s regidores del PRD 
Cmt hvsencia de:'ÍdS.-_tfos . regid~ · ca;', dijo el ~leal~ . : . _ 
del PRO y ·una movilización de mili- Dwante estQS dos .iios se' ha-trabaja,., 
tantes de ese partido -q,be' iutereeJ$· do con. respeto y tt:asparencia., "con el 
ron al gobernador Emique Burgos-, cuidado de no afectar los intereses de 
por primera vez fuera de la cabecera -los ciudadanos", señaló al indicar que 
manicipal, en la comunidad de El Re- dwanteesteañola tesorería municipal 
fugio leyó elalcalde de Arroyo Seco, registró ingresos por 2 millones 805 
Manuel Ramos Sánchez, su segundo mil838 nuevos pesos, y egresos por2 
informe de administración municipal. millones 7CJ3 mil 71 nuevos peSos.• · 
Aquí; en el lugar más lejano de la. lnformóqueladotacióndeaguapota-
capital . "hemosgobernadopara · blealmunicipio~recibidouna"aten-
todos sin de filiación políti- ción muy especial", en beneficio de 

Puerto de Ayuda, Mesa de palo Blan
co, Las Trancas, Las Adjuntas y Tie
rras Prietas. 

"En todo momento hemos procura
do la seguridad social del municipio, 
que se traduce en paz y tranquilidad 
para los ciudadanos, siempre con res
peto a los derechos humanos que en · 
forma constante los fomentamos, . los 
divulgamos, pero sobre todo los prote
gemos para nuestro bienestar", señaló 
Manuel Ramos. ·. · · 

Miel'l~tWios .60 habitantes del 
municipioque=militanenel PRD abor
daron at gobema~r del estado para 
quejarse . de que ef munícipe ·DO ha 
cumplido con-su promesa de ajustar 
las cuotas del impuesto predial; de
mandarle solución al problema de no 
renovación de licencias comerciales, 
y solicitarle su intervención ante los 

Maaael Ramos: bllluce. problemas de inseguridad en la región. 

El director del Penal nos amenazó; .José Vargas 
Nuevo intento de despojo en San José 

el Alto, denuncian los ejidatarios 
- - ¡Los ingenieros vienen a medir por

que yo les ordené .. y si se oponen yo 
tengo a mis guanlias para que los gol
peen!. •• están allá, en las torres, y les 
pue®n diSparar! 

Fue;ésta la respuesta contundente del 
director del Penal, quien acompañado 
por varios judiciales y bajo la mirada 
atónita de algunos de los campesinos, 
dio la media vuelta y se fue. "Ya desde 

·ellO de septiembre, ~bían llegado a 
nuestros terrenos unos ingenieros de 
Obras Públicas que venían a medir', 
cuenta en esta redacción don José 
Vargas Hemández, ejidatario de San . 
José El Alto. . 

-Dijeron que andaban midiendo 
para hacer el dfslinde del Penal, la 
primera vez logramos pararlos, pero el 
día 23 volvieron protegidos. por el di
rector del Penal y por 15 judiciales 
pistola en mano. llegaron amenazán
donos -a Clemente Vargas, Felipe y 
José Olvera-, diciendo que eran órde
nes "del gobierno yquemejorseríaque 
nos callaramos". · 
De sombrero blanco percudido, pan

talón azul cieto y camisa gris, Jose 
Vargas Hernández, busca entre sus 
papeles la copia de una carta que dice, 
mandaron al ,P!';Sidente de la Rep_úbli
ca, a la ComiSión Estatal de los Dere
chos Humanos, al gobernador'?.. al pro
cwadordeJ usticia del estado, •porque 
.nos quieren quitar lo único que tene
mos: nuestras tierras que hemos traba-

jado toda la vida". 
"Tenemos sembradas de maiz, frijol 

y calabazas casi 20 hectáreas y por 
medio de amenazas se han metido a 
medir para hacer ese deslinde del que 

·hablan. Ya no nos dejan acercamos y 
no es es justo porque aunque no tene
mos escritwas, nuestros padres nos 
dejaronahí. Yodesdequemeacuerdo 
es nuestro y lo hemos trabajado siem
pre,desde 1940. Precisamente ahorita 
tenemos pendiente una solicitud de 
ampliación de ejido que hiCimos ante 
el Tribunal Agrario". 

Sin embargo, ~sa, "El director 
del Penal dijo que los terrenos son 
suyos, que tiene escrituras pero nunca 
nos las ha enseñado porque se quiere 
salir con la suya". 

Explica: "ya tuvimos una reunión en 
la que platicamos con Candelaria In
fante, procurador agrario deQuerétaro 
y con funcionarios de la Secretaría de 
Gobierno, ~ro no llegamos a nada. 
Sólo nos dijeron que tal vez nos ten
drían una respuesta el martes siguien
te, aunque-tememos una respuesta en 
contra. " 

"Y ni siquiera sabemos por qué nos 
quieren arrebatar nuestro$ terrenos, 
nomás dicen que por ordenes del go
bierno. Nosabemosquévaapasarcon 
nuestra siembra, son casi cinco tone la
das y todo nos pertenece, por eso no 
vamos a c!ejar que nos quiten nada", 
finaliza. (Mar)' Goaúlez-. 

Crónicas sobre el amor 

Cartas de Amor 
RubemAlves 

Traducción: Marice/a ChávezAngel 

Leo y releo ei poema de Alvaro de Campos. 
Vacilo entre si debo creer o dudar. Si eRO, dudo, 
y dudo porque eRO. Pues fue el mismoqnien dijo, 
o 3 lo mejor su~~. Fernando Pessoa, que el e m 
un infringidor. ''Todas las cartas de amor son 
ridículas. No serian cartas de amor, si no fuesen 
ridículas ... ". 

Tengo en mi escritorio la reproducción de una 
de las obras más delicadas que co'nozco, La mujer 
que lee, deJohannesVenneer(l632-1675). Una 
mujer, de pie, lee una: carta. Su rostro está ilumi
nado por la luz de la ventana. Sus ojos leen lo que 
está escrito en aquella hoja de papel que sus 
manos toman, la boca ligeramente entreabiérta 
casi sonriente. De tan absorta, ni se da cuenta de 
la silla que está a su lado. Lee de pie. Pienso ser 
capaz de reconstruir los momentos que antece
dieron a éste que el pintor fJjó. 

Toquidos en l~puerta iD'temunpieron sus que
haceres domés~ que la ocupaban, abre y ahi 
estaba el ~nJ-.t:Oa una carta en la mano. Por la 
sintpl~ 1~ de su noil:l~ en. el sobre, . ella 
identiíJca ·el remitente, toma la carta y, con un 
gesto, toca una manp muy distante. Para eso se 
escriben las cartas de amor. No para dar noticias, 
no para contar nada, no para repetir las cosas por 
demás sabidas, sino t"lra que manos separadas se 
toquen al tocar la DUSma hoja de papel. Barthes 
cita estas palabras de Goethe: "¿Por qué me veo 
nuevamente obligado a escribir? No es necesario, 
querida, hacer pregunta tan evidente, porque en 
verdad, nada tengo que decirte. Mientras tanto tus 
manos queridas recibiran este papel...". 
Vuelvo a Alvaro de Campos. ¿Será ésta la razón 

del ridículo de las cartas de amor, el desfase entre 
lo que ellas dicen, y aquello que ellas realmente 
quie~n hacer? Pues el propósito explícito de una 
carta es dar noticias y es por esto que son hechas 
de palabras. Pero lo que realmente desean realizar 
está siempre antes y después de la palabra escrita: 
ellas quieren realizar aquello que la separación 
prohibe: el abrazo. Quien intente entender una 
carta de amor por el análisis de su escritura estara 
siempre fuera de lugar, pues lo que ella contiene 
es lo que no está ahí, lo que está ausente. Cual
quier carta de amor, DO importa lo que se encuen
treenellaescrito, sólohabladeldeseo, eldolorde 
la ausencia, la nostalgia PQr el reencuentro. 

Aquella carta hizo que se parara todo. La mujer 
cierra la puerta y camina por la casa sin ver nada, 
bUSCi:éllldo una cosa que le proporcionara al menos 
una poca de luz, el lu~r apropiado donde las 
palabras quedaran ilmmnadas. ¿Que le importa la 
silla? Se le ok(idó que está embarazada, sus ojos 
caminan a través de las palabras que salieron de 
las mismas manos. que la abrazaron. Su cuerpo 
está suspendido en aquel momento mágico de 
cariño imposible que el pequeño pedazo de papel 
abrió en el tiempo de su cotidianidad. 

Una _carta de amor es un papel que une dos 
soledades. La mujer está sola. Si hay algunas 
personas en casa, ella las dejó. Bien pudiera ser 
que las cosas que están en ella escritas no sean 
ningún secreto y que pudieran ser contadas a 
todos. Pero para que la carta sea de amor tiene que 
ser leída en la soledad. Como si el amante estuvie
se diciendo: 
"Te escribo para que te qUédes tú solita ... " Es este 
ac1o de lec::tura solitaria lo que establece la com
plicidad. Pues fue de la soledad· que la carta nació. 
La carta de amor es el objeto que el amante hace 
para volver soportable su abandono. 

Miro al cielo. Veo a Alfa y Centauro. Los 
astrónomos me dicen que la estrella qu.e ~ra 

veo es la estrella de hace dos años. Pues este fue 
el tiempo que su luz tardó para llegar hasta mis 
·ojos. Lo que yo veo es lo que ya no existe. Y sera 
inútil9ue me pregunte: "Como será ella ahora? 
¿Existilá aun?'~ Respuestas a estas ~guatas 
sólo ~~)!.ll:'~rdent:tode ~ ~cwmdo 
i u lut· ·u~ iasta mí: Su- fu esta siempre 
·a~. Yeo ltiJuello que ya fue ... En esto las 
carta.&f;e parecen a las estrellas. La cada que'Uaa 
inujertieneensus manos, ~marcasu.mollle•
to de soledad, pertenece a un ¡pomento que ya 
no existe más. Ella no dice su dolor. El amante 
que escribe alarga sus brazos )'íl'Ja un momento 
que no existe más. La carta de amor es un 
abrazar del vacío .... 
. "Ahora bien, el teléfono ya existe", retomarán 

· los enamorados modernos que no tendrán que 
vivir más el amor en el espacio de las ausencias. 
Es un engaño. Un telefoaema no es una carta 
hablada. Pues le falta lo esencial: el silencio de 
la soledad, la Calma de la pluma pausada sobre 
la mesa que espera y escoge pensamientos y 
palabras. El teléfono echa a perder la soledad. 
En un telefonema la gente nunca dice aquello 
que se.diria en una carta. Por ejemplo: "Yo iba 
caminando por la calle cuando~ repente vi una 
jacaranda florida que me hizo recordar aquella 
.vez ... " ,o: "releyendo los poemas de Neroda· 
encóntré este que imagino te gustara leer ... ". 

La diferencia entre la carta y ·el teléfono es 
simple. El teléfono es impositivo. La conversa
ción tiene que darse en ese momento. Le falla el 
ingrediente esencial de la palabra que. es diCha 
sin esperar respuesta y una vez terminado. ros 
dós amantes tienen las manos vacías. 
. ·Pero la mujer tiene en. las manos una carta. la-

. carta es un objeto. S i ao se hubieta podido 
recoger en su soledad, ella la hubiera podido 
haber guardado en el bolso, . en la deliciosa 
espera del momento oportuno. El telefonema no 
puede esperar. La carta es paciente. Guarda sus 
palabras. Y después de leída podra sel'releída. O 

· simplemente acariciada. U na carta ante tu rostro 
-¿podrá haber cosa más tierna?-. Una carta es 
mas que un mensaje. Incluso antes de ser leída, 
todavía en su sobre cerrado, tiene la cualidad de 
un sacramento: presencia sensible de una felici
dad invisible .... 

Estos pensamientos me vinieron después de 
leer las cartas de un joven científico, Albert 
Einstein, a su amada, Mileva Maric. Ellas me 
remitieron al poema de Alvaro de Campos: 
ridículas. Todas las cartas de amor son ridículas. 
Pienso que los editores consideran lo mismo. Y 
como disculpa para la indiscreción de hacer 
público lo ridículo que era secreto de das aman
tes, escriben una larga "/ erudita introducción 
que transforma las rid1culas cartas de amor 
documentos de la historia de la ciencia. Valen 
porque mezcladas con lo ridículo de que los 
amantes se alimentan, se encuentran pistas que 
dan a los historiadores las llaves para la com
prensión de las "fuentes del desarrollo emocio
nal e intelectual de los correspondientes. No 
sabiendo que hacer el amor (ridículo) las colo
caron en la arqueología de la ciencia. 

Fue entonces que el cuadro de Vemeer me 
hizo ver la escena que las cartas esconden. -¿Y la 
mujer con la carta en la mano y la criatura en la 
baniga? Ella bien podria -ser Mileva, embaraza
da de una niña ilegítima, que fue dada en adop
ción y sobre quien nada se sabe. La criatura fue 
dada. Pero las cartas fueron guardadas. Y ¿qué 
razones podria tener una persona para gwudar 
cartas ridículas? El rostro abSolfo y los labios 
entreabiertos nos dan la respuesta: para aquellos 
que aman las ridículas cartas de amor son siem
pre sublimes. · 

Vuelvo al poema de Alvaro de Campos y 
encuentro en el lo que fa1taba para cenar la 
escena: 

Al fmal, 
sólo las criaturas que nunca escriben 
cartas de Amor 
§OD ridículas. 

O retorno e terno, El retorno u túrno, 
Rubem Alves 
Ed. Papiros, Campinas Sao Pauto, Brasil. 
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